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Берег без надежды
Почему уровень воды в Байкале достиг критической отметки

Екатерина Ясакова

Ч тобы снизить уровень воды в Бай-
кале, который из-за дождей достиг 

критической отметки, Иркутский ги-
дроузел обязан перейти на режим ра-
боты пропуска транзитных расходов, 
которые могут составить до 4000 м3/с, 
заявили «Известиям» в региональ-
ном управлении МЧС. Технически 
это возможно и могло бы спасти си-
туацию. Однако Федеральное агент-
ство водных ресурсов (Росводресур-
сы) не может повысить объём сброса 
воды выше 2700 м3/с — в этом случае 
возникнет угроза для дач и посёлков 
на берегах Иркутского водохранилища. 
Ведомство уже потребовало у мест-
ных властей разъяснений, законна 
ли вообще такая застройка, а у МЧС — 
подтверждения, что население будет 
эвакуировано. Спасатели же, в свою 

очередь, утверждают: под угрозой 
находится 1,3 тыс. хозяйств на бере-
гах Ангары. Кто прав и что с этим де-
лать, 25 сентября будет решать прави-
тельственная комиссия. Эксперты тем 
временем прогнозируют, что в ноябре 
ситуация с уровнем воды в Байкале мо-
жет ухудшиться.

�� БАЙКАЛ ПОДРОС

В нескольких муниципальных обра-
зованиях прибрежных районов Бай-
кала в Бурятии вводят режим повы-
шенной готовности. Это связано с тем, 
что уровень воды в озере ещё 14 сентя-
бря превысил критическую отметку 
457,0 м и с тех пор продолжает повы-
шаться, утверждают в правительстве 
Бурятии. На 22 сентября он составил 
457,09 м по тихоокеанской 
системе высот. 
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Улётный режим
Греция дала зелёный свет на открытие авиасообщения с РФ

Герман Костринский,  
Екатерина Постникова

Г реция готова восстановить авиасооб-
щение с РФ в полном объёме с 1 октя-

бря, рассказали «Известиям» три источни-
ка на российском рынке авиаперевозок. 
Правда, по их данным, полёты будут вы-
полняться в ограниченном режиме — 
один раз в неделю между Москвой и Афи-
нами. То, что именно греческая сторона 
была инициатором их возобновления, 
подтвердили «Известиям» и в посольстве 
Греции в РФ. По информации «Известий», 
сегодня также ведутся активные перего-
воры по восстановлению авиасообще-
ния со странами Карибского бассейна — 
Кубой, Доминиканой и Мексикой. Тем 
временем заболеваемость коронавиру-
сом в России растёт. Поэтому наши вла-
сти не торопятся с принятием решений.

Прямые полёты между Россией 
и Грецией имеют шанс возобновить-
ся уже в начале октября, сообщили два 
источника «Известий» в авиакомпани-
ях и один в крупном аэропорту. На днях 
греческие власти прислали российской 
стороне письмо, в котором сообщили, 
что согласны на возобновление полё-
тов с 1-го числа, рассказал собеседник 
«Известий» в одном из перевозчиков.

— Окончательное решение за рос-
сийскими властями: если оператив-
ный штаб примет положительное реше-
ние по данному вопросу, а председатель 
правительства Михаил Мишустин под-
пишет распоряжение кабмина, полёты 
будут возобновлены, — утверждает он.

Впрочем, на первом этапе авиасооб-
щение, по всей видимости, будет откры-
то в усечённом виде. Источники «Извес-
тий» рассчитывали, что его возобновят 
полностью — по той же схеме, по кото-
рой в августе открыли полё-
ты в Турцию. 

Крайний с Севера
«Норникель» потеряет не менее $350 млн  
из-за роста НДПИ

Дмитрий Гринкевич

К рупнейшие рейтинговые агентства 
назвали «Норникель» главной по-

страдавшей стороной от роста ставок 
налога на добычу ископаемых (НДПИ) 
для металлургов и производителей удо-
брений — Минфин ранее предложил по-
высить его в 3,5 раза. По расчётам S&P, 
группа Владимира Потанина потеря-
ет примерно $350 млн, агентства Fitch 
и АКРА оценивают негативный эффект 
для компании в 5–6% от денежного по-
тока (это примерно $400–500 млн исходя 
из финансовых показателей 2019 года). 
Остальные организации, подпадаю-
щие под повышение нагрузки, потеря-
ют в худшем случае 1–2%. Другая часть 
налоговой революции Минфина в ре-
сурсной сфере — ужесточение нагрузки 
на нефтяные организации — обойдётся 
отрасли в 300 млрд, или 10% денежного 
потока. Больше всех пострадают «Газ-
пром нефть» и «Татнефть».

�� СДЕЛАЛИ КРАЙНИМ

«Норильский никель» — фактически 
единственная компания, которая ре-
ально ощутит повышение ставок НДПИ, 
заявил «Известиям» директор группы 
«Корпоративные рейтинги» S&P Global 
Ratings Александр Грязнов. Негатив-
ный эффект, по его оценкам, составит 
до $350 млн.

Более того, если суд обяжет «Норни-
кель» выплатить компенсацию за вред 
природным объектам в Арктике — ранее 
Росприроднадзор подал иск к компании 
на 148 млрд рублей за разлив топлива, 
группе придётся выбирать — сокращать 
инвестиции, уменьшать дивиденды или 
наращивать долг, отметил Александр 
Грязнов. Если будет избран последний 
вариант — кредитные рейтинги группы 
Владимира Потанина могут быть пони-
жены, прогнозирует эксперт.

Минфин ранее объявил о пла-
нах в 3,5 раза повысить ставку нало-
га на добычу полезных ископаемых 
(НДПИ) для предприятий чёрной 
и цветной металлургии, а также про-
изводителей удобрений. По оценкам 
ведомства, эта мера должна будет при-
нести в бюджет 56 млрд рублей в сле-
дующем году. 22 сентября Госдума при-
няла соответствующий законопроект 
в первом чтении.

EBITDA (доналоговый денежный по-
ток. — «Известия») по металлургической 
отрасли сократится на 0,5–6% — в зави-
симости от профиля компании, оценила 
младший директор аналитической груп-
пы Fitch Ratings по природным ресурсам 
Юлия Бучнева. По её словам, с наиболь-
шим уровнем роста нагрузки столкнёт-
ся, действительно, именно «Норникель» 
(минус 5–6% финансового потока).

В национальном агентстве АКРА 
также согласны с этой точкой зрения. 
По оценке директора группы корпо-
ративных рейтингов Ильи Макарова, 
эффект от повышения ставки НДПИ 
обойдётся «Норникелю» при-
мерно в 5% EBITDA. 

Вид на COVID
Регионы снова вводят ограничения из-за эпидемии

Ярослава Костенко,  
Екатерина Ясакова

Н есмотря на то что Москва установи-
ла трёхмесячный рекорд по суточной 

заболеваемости коронавирусом, снова 
перешагнув отметку в тысячу случаев, 
пока в столице не объявляют ужесточе-
ния ограничительных мер. Мэр города ре-
комендовал отправить часть сотрудников 
на удалёнку лишь крупным компаниям. 
Защиту от коронавируса остальных жи-

телей оставили в зоне их же ответствен-
ности, напомнив им о необходимости 
носить маски. В других регионах — ли-
дерах по заболеваемости — уже говорят 
о необходимости закрыть ночные клубы, 
ограничить деятельность культурно-до-
суговых и спортивных учреждений и от-
править граждан от 65 лет по домам. Экс-
перты прогнозируют дальнейший рост 
заболеваемости в стране и считают, что 
начавшаяся вакцинация его не сдержит. 
Сейчас РФ, по данным правительства, мо-

жет предоставить больным коронавиру-
сом 127 тыс. коек. В резерве, по подсчё-
там «Известий», остаётся 57,3 тыс. мест.

Впервые за три месяца (с 24 июня) су-
точная заболеваемость в Москве пере-
валила за тысячу: 23 сентября было за-
фиксировано 1050 инфицированных. 
Умерли 15 человек. Второе место за Пе-
тербургом (215 человек), но по смертно-
сти Северная столица опередила офи-
циальную — здесь погибли 
22 пациента. 
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Губернаторский тест
Избранных глав регионов ждёт испытание коронавирусом

Дмитрий Лару, Максим Ходыкин

Г лавы регионов не имеют права рас-
слабляться в борьбе с COVID-19 — не-

обходимо наращивать объёмы тести-
рования и следить за соблюдением 
действующих в субъектах необреме-
нительных ограничений. Иначе ситу-
ация с новой силой полыхнёт так, «что 
нам мало не покажется», заявил Вла-
димир Путин на встрече с избранными 
губернаторами. По его словам, Россия 
не хочет возвращаться к жёстким огра-
ничительным мерам — это будет тяжё-
лое испытание для граждан, экономики, 
страны в целом. По мнению опрошен-
ных «Известиями» экспертов, россий-
ские регионы уже научились реаги-
ровать на коронавирусные всплески 
и готовы оперативно принимать ло-
кальные меры.

�� ГОТОВНОСТЬ НОМЕР ОДИН

В отличие от состоявшихся 23 сентя-
бря очных встреч президента с сенато-
рами и работниками атомной отрасли, 
это мероприятие прошло в привычном 
для коронавирусной эпохи формате. 
В четверг российский лидер связал-
ся с 20 главами субъектов РФ, избран-
ными во время ЕДГ, по видеосвязи 
из резиденции «Ново-Огарёво». Вла-
димир Путин отметил высокую кон-
курентность выборов, на которых был 
представлен самый широкий спектр 
партий и кандидатов. При этом ЦИК 
и общественные наблюдатели зафик-
сировали снижение количества жалоб 
и сообщений о нарушениях по срав-
нению с выборами прошлого года, до-
бавил он.

Трёхдневный срок голосования 
позволил учесть мнение тех, кто 
в силу самых разных причин рань-
ше не всегда добирался до избира-
тельного участка, сказал Владимир 
Путин. Из-за эпидемиологической 
ситуации в стране россияне могли 
проголосовать не только 13 сентября — 

в единый день голосования, но также 
11 и 12 сентября.

— И итоги голосования — а они весь-
ма убедительные — показывают, что 
люди вам доверяют. Люди, конечно, 
связывают свои надежды на улуч-
шение жизни в регионах, на решение 
и глобальных, и насущных проблем 
с вами, — обратился президент к собе-
седникам.

Владимир Путин сформулировал 
на встрече конкретные задачи, реше-
ние которых требует особого внима-
ния со стороны руководителей регио-
нов. Прежде всего это касается борьбы 
с коронавирусной инфекцией. С ухуд-
шением эпидемиологической обста-
новки в стране главы регионов были 
наделены особыми полномочиями 
для более эффективного противосто-
яния вирусу. Кроме того, сейчас оте-

чественная система здравоохранения 
готовится к сезонному росту заболе-
ваемости гриппом и ОРВИ. По словам 
президента, ни в коем случае нельзя 
допустить, чтобы одна проблема на-
ложилась на другую. Особое внимание 
нужно уделить людям старшего поко-
ления и лицам из групп риска.

— Вы посмотрите, что делается в не-
которых странах: там опять вводят 
жёсткие ограничения, закрывают про-
изводства и так далее, — напомнил пре-
зидент. — У нас действительно ситуа-
ция получше. Но она получше только 
потому, что мы своевременно и эффек-
тивно принимаем необходимые меры. 
Стоит только расслабиться, и ситуа-
ция может кардинально поменяться. 
Очень не хотелось бы опять возвра-
щаться к тем ограничительным мерам, 
которые мы вводили весной этого года. 

Поэтому тестирование нужно наращи-
вать обязательно, текущие требова-
ния необременительные надо соблю-
дать и диалог с людьми нужно вести.

По словам президента, «нельзя уво-
дить эти проблемы на второй, на тре-
тий план, иначе они с новой силой по-
лыхнут так, что нам мало не покажется».

— И это будет очень тяжёлое испыта-
ние и для граждан, и для страны, и для 
нашей экономики, — подчеркнул он.

Руководителям и их командам 
не стоит обижаться на критические 
замечания, которые могут быть по-
рой резкими, считает президент. 
По его словам, наоборот, нужно учи-
тывать справедливую критику, по-
нимать и чувствовать реальные по-
требности граждан. Только так власть 
на всех уровнях может быть эффектив-
ной, уверен Владимир Путин.

Вопрос сохранения здоровья и жиз-
ни людей остаётся ключевым для ру-
ководителя любого региона нашей 
страны, отметил в беседе с «Извес-
тиями» депутат Госдумы от Севасто-
поля Дмитрий Белик. По его словам, 
Крым, а также Севастополь, где победу 
на прошедших выборах одержал Ми-
хаил Развожаев, открыли доступ тури-
стам ещё несколько месяцев назад. Это 
привело к росту числа заболевших, что 
не вызывает удивления, учитывая осо-
бенности распространения COVID-19.

— Но, несмотря на это, никто в Сева-
стополе не говорит о второй волне, тем 
более что туристический сезон закан-
чивается, появилась вакцина, которая 
уже поступила в город. Число заболев-
ших пойдёт на спад, — уверен парла-
ментарий.

К негативному сценарию готовы 
в Ленинградской области, где на пост 
губернатора был избран Александр 
Дрозденко. В регионе с самого на-
чала борьбы с COVID-19 были введе-
ны три зоны: зелёная, жёлтая и крас-
ная — в зависимости от интенсивности 
распространения инфекции, напом-
нил «Известиям» сенатор от области 
Сергей Перминов. В красной зоне, где 
выявлялись очаги, объявлялся локда-
ун. Сейчас Ленинградская область го-
това к переходу в любой из этих режи-
мов в разрезе каждого района, пояснил 
парламентарий.

Несмотря на важность темы, борь-
бу с коронавирусом нельзя считать 
единственным критерием, по кото-
рому центр будет оценивать эффек-
тивность работы избранных руково-
дителей регионов, считает политолог 
Дмитрий Фетисов.

— Уже сейчас все необходимые выво-
ды по борьбе регионов с коронавиру-
сом сделаны. Если какие-то отставки 
случатся, это будет связано с совокуп-
ностью факторов. Все получили значи-
тельный опыт. Можно вспомнить, что 
были проблемы в Коми, из-за которых 
понадобилось менять главу республи-

ки, но сейчас таких критических си-
туаций нет, — заявил он «Известиям».

�� ВСЁ ДЛЯ ТУРИСТОВ

Тем не менее коронавирус не был един-
ственной темой встречи президента 
с избранными главами регионов. По-
сле вступительного слова Владими-
ра Путина руководители субъектов 
получили возможность рассказать 
о своих планах по развитию региона 
и наболевших проблемах. Так, на Кам-
чатке, к примеру, необходимо опера-
тивно решать накопленные трудности 
с аварийным жильём, сообщил губер-
натор края Владимир Солодов. Регион 
также намерен развивать туристиче-
ское направление. К 2025 году в сфере 
туризма должно быть создано не ме-
нее 10 тыс. рабочих мест. Проблемой, 
однако, по-прежнему остаётся слабая 
транспортная доступность.

— Стоимость авиабилетов зашка-
ливает, часто она доходит до 30 тыс. 
рублей в одну сторону только по тер-
ритории полуострова. В три раза боль-
ше, чем перелёт Петропавловск — Мо-
сква, — сказал Владимир Солодов.

Пандемия открыла уникальный 
шанс для развития внутреннего туриз-
ма, заявил «Известиям» зампред коми-
тета Госдумы по физической культу-
ре, спорту, туризму и делам молодёжи 
Сергей Кривоносов.

— Было принято правильное реше-
ние создать отдельный нацпроект 
по туризму и вложить в него достаточ-
но средств для создания в кратчайшие 
сроки инфраструктуры. Мы предпри-
нимаем шаги для того, чтобы быть кон-
курентоспособными, — сказал он.

К примеру, власти Краснодарско-
го края планируют восстановить 
и модернизировать курортную ин-
фраструктуру региона, построенную 
в 60–90-е годы прошлого века, в рам-
ках нацпроекта по туризму, сообщил 
президенту губернатор Вениамин Кон-
дратьев. 

Новости

М
их

аи
л 

Кл
им

ен
ть

ев
 | 

пр
ес

с-
сл

уж
ба

 п
ре

зи
де

нт
а 

РФ
 | 

ТА
СС

Вид на COVID
A Подмосковье вышло на тре-

тью позицию (205 человек), 
обогнав Ростовскую область (189). Ко-
личество летальных исходов в этих ре-
гионах — 6 и 8 соответственно.

Всего в России 1,1 млн случаев зара-
жения коронавирусом, за время панде-
мии инфекция унесла 19,9 тыс. жизней.

Самые высокие показатели по умер-
шим от коронавируса за сентябрь в Пе-
тербурге — там погибли 396 человек. 
В Москве за это время умерли 282 че-
ловека — разница составляет 40%. При 
этом Северная столица не предостав-
ляла данные 14 и 21 сентября. По числу 
умерших за сутки Питер лидирует как 
минимум весь месяц.

Уже известно, что в Петербурге к По-
кровской больнице, принимающей ко-
ронавирусных пациентов, вскоре при-
соединятся Александровская больница 
и «Ленэкспо». Об этом сообщил местный 
комитет здравоохранения.

Накануне главврач частной скорой 
помощи Coris Лев Авербах на своей 
странице в соцсети Facebook сообщил 
об очереди из машин возле Покровской 
больницы.

�� ПОД ЛИЧНУЮ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

Столичный оперштаб по борьбе с ко-
ронавирусом из-за роста ежедневной 
заболеваемости призвал москви-
чей ограничить количество контак-
тов, а также носить маски — особенно 
в общественных местах и транспорте. 
Об этом говорится в сообщении, опу-
бликованном на сайте департамента 
здравоохранения.

За нарушение масочного режима 
уже закрыли несколько магазинов се-
тей «Перекрёсток» и «Магнолия».

— Сегодня мы перешагнули психоло-
гическую отметку — более тысячи вы-
явленных случаев. Кроме того, за по-
следнюю неделю ежедневное число 

госпитализированных увеличилось 
примерно на 30%, — также сообщает 
штаб.

По данным оперативного органа, 
в столице создан значительный резерв 
коечного фонда, а все клиники обеспе-
чены необходимым медицинским обо-
рудованием и лекарствами.

— Также создана уникальная система 
ПЦР-исследований, которая позволяет 
проводить около 70 тыс. анализов в сут-
ки. Это даёт возможность оперативно 
диагностировать заболевание, обеспе-
чивать необходимое лечение и преры-
вать распространение вируса, — гово-
рится в сообщении.

«Известиям» в столичном департа-
менте здравоохранения сказали, что 
общее количество коек для размеще-
ния пациентов с COVID-19 и пневмони-
ей составляет более 11 тыс.

Мэр Москвы направил письма руко-
водителям крупных компаний с прось-
бой вернуть часть сотрудников на уда-
лённую работу.

�� НЕ ИЩИ МЕНЯ В КЛУБЕ

Сейчас на третьем месте по заболевае-
мости Подмосковье, однако в течение 
сентября на эту позицию периодически 
выходила Ростовская область. В связи 
с этим в Ростове-на Дону собираются 
приостановить работу ночных клубов, 
ограничить деятельность культурно-до-
суговых и спортивных учреждений и от-
править граждан от 65 лет на удалёнку. 
Об этом говорится в письме Роспотреб-
надзора главе администрации города.

В нём также отмечено: мониторинг 
соблюдения масочного режима выя-
вил многочисленные нарушения — 76% 
пассажиров местного общественного 
транспорта не пользуются средствами 
индивидуальной защиты, как и 73% по-
купателей в магазинах и аптеках.

В Подмосковье ситуацию с корона-
вирусом считают стабильной. Ранее 

ряд СМИ сообщил о том, что из-за ухуд-
шения эпидемической обстановки 
часть больниц области снова будет пе-
репрофилирована под работу с коро-
навирусными больными. Однако позже 
региональный минздрав опроверг эту 
информацию. По данным ведомства, 
ситуация в области стабильна, а до-
полнительный резерв в 1500 коек соз-
дан в том числе для пациентов с ОРВИ 
и гриппом.

�� В СЛУЧАЕ НЕОБХОДИМОСТИ

В общей сложности в России за время 
пандемии было развернуто 184,3 тыс. 
коек, сообщили «Известиям» в прави-
тельстве России со ссылкой на Мин-
здрав. В данный момент в стране есть 
127 тыс. «ковидных» коек.

— С учётом опыта работы с COVID-19 
во всех субъектах РФ имеется резерв 
коечного фонда для лечения пациен-
тов с ОРВИ и гриппом, который может 
быть развёрнут в случае необходимо-
сти, — говорится в ответе.

Если предположить, что 184,3 тыс. — 
это максимальное количество выделен-
ных пациентам с коронавирусом мест, 
а ситуация сейчас не является экстре-
мальной, то разница между показателя-
ми пика и нынешнего момента (127 тыс.) 
и будет резервом. Соответственно, у ре-
гионов в запасе есть ещё 57,3 тыс. коек.

По словам вирусолога НИЦ эпи-
демиологии и микробиологии имени 
Гамалеи Анатолия Альтштейна, эпи-
демиологическая ситуация в стране 
ухудшается, но не критично.

— Решение о введении карантина — 
это всегда решение власти, которое учи-
тывает несколько факторов: медици-
ну, политику и экономику. Сейчас наши 
власти официально заявляют, что не со-
бираются вводить жёстких ограничи-
тельных мер, — сказал он. — Будут ли они 
введены позже, зависит от обстановки.

При этом появление вакцины на ход 
эпидемии в данный момент не очень 
влияет, считает вирусолог: эффект 
можно будет оценить через полгода. 
Новым же лекарствам от коронави-
руса Анатолий Альтштейн доверяет 
не сильно — они, отметил он, недоста-
точно исследованы.

— Сейчас система здравоохранения 
настроена на приём больных корона-
вирусом, мы знаем как их лечить, про-
водить профилактику осложнений, — 
подчеркнул в разговоре с «Известиями» 
инфекционист Евгений Тимаков. — Кро-
ме того, уже есть и иммунная прослойка.

Согласно его прогнозу, подъём за-
болеваемости по стране в итоге дой-
дёт до 8 тыс. в день. Рост, по его словам, 
происходит за счёт возвращения лю-
дей из отпусков, перехода на офлайн-
обучение и работу, а также из-за несо-
блюдения масочного режима.

Улётный режим
A Но сегодня оперштаб пока 

рассматривает вариант запу-
ска по одному рейсу в неделю — от рос-
сийской стороны будет летать «Аэро-
флот» из Москвы в Афины.

— Греция запрашивала возобнов-
ление сообщения с тремя городами: 
Афинами, Салониками и Ираклионом. 
Предполагалось, что полёты будут вы-
полнять «Аэрофлот», S7, Aegean Airlines 
и Ellinair, — рассказал второй источник 
в одном из крупных аэропортов.

Собеседники «Известий» утвержда-
ют, что инициатива о возобновлении по-
лётов исходила от греческой стороны: 
туризм занимает существенную долю 
в ВВП страны, россияне могли бы под-
держать греческую экономику в слу-
чае возобновления полётов. Один из ис-
точников «Известий» утверждает, что 
парламент Греции принял закон, кото-
рый позволяет восстанавливать авиа-
сообщение со странами в обход реко-
мендаций Евросоюза. Совет ЕС в начале 
августа обновлял список стран, въезд 
из которых на территорию Евросоюза 
разрешён во время пандемии, Россия 
в этом перечне отсутствует.

Источники «Известий» на рынке авиа-
перевозок говорят, что с учётом оконча-
ния высокого сезона существенного пас-
сажиропотока в Грецию не ожидается.

— Все, кто планировал отдохнуть 
на море в этом году, уже слетали в Тур-
цию или на российские курорты. Спрос 
на полёты в Грецию, безусловно, ожида-
ется, но кардинально изменить финансо-
вое положение авиакомпаний он не смо-
жет, — считает собеседник «Известий» 
в одной из авиакомпаний.

В Минтрансе вопрос не комменти-
руют. В оперштабе сказали «Извести-
ям», что еженедельно мониторят си-
туацию и работают над расширением 
списка стран, с которыми может быть 
возобновлено авиационное сообще-
ние на взаимной основе в соответствии 
с ранее указанными критериями: 40 но-
вых случаев коронавирусной инфекции 
в течение 14 дней на 100 тыс. населения 
страны, не более 1% за 14 дней суточно-
го прироста новых случаев и коэффи-
циент распространения коронавируса 
за семь дней — не более 1. Обо всех при-
нятых решениях по расширению списка 
стран будет сообщено дополнительно, 
сказали в оперативном штабе.

«Известия» направили запрос в пра-
вительство РФ. Собеседник «Известий», 
знакомый с обсуждением вопроса, ска-
зал, что решение об открытии Греции 
принимает оперштаб под руководством 
вице-премьера Татьяны Голиковой.

Посольство Греции в России под-
твердило «Известиям», что инициати-
ва о возобновлении полётов исходила 
от греческой стороны.

— Греция предложила возобновить 
авиасообщение между нашими страна-

ми, ожидает реакцию российской сторо-
ны. В свете того, что 23 сентября МИД РФ 
объявил о завершении полётов по воз-
вращению россиян и анонсировал пла-
ны договориться с компетентными ор-
ганами других стран о возобновлении 
коммерческих полётов на более регу-
лярной основе, мы предлагаем возоб-
новить полёты по протоколам, которые 
соответствуют текущей эпидемиологи-
ческой ситуации и предполагают огра-
ниченное количество рейсов в неделю. 
С этой целью между властями граждан-
ской авиации Греции и России ведутся 
переговоры, — сказали в посольстве.

Ранее власти Греции временно — 
с 7 по 21 сентября — разрешили въезд 
в страну до 500 россиян в неделю при 
условии наличия отрицательного теста 
на коронавирус, подтверждения брони 
в отеле и прибытия в один из трёх аэро-
портов — Афины, Салоники или Иракли-
он. При въезде в страну у жителей Рос-
сии должны были повторно брать мазок 
на ковид. По данным Ассоциации туропе-
раторов России (АТОР), 23 сентября Гре-
ция продлила действующие условия для 
въезда россиян в страну до 5 октября. По-
этому, скорее всего, страна уже не рассчи-
тывает на возобновление авиасообщения 
с РФ в полном объёме с начала месяца.

�� ПЕРСПЕКТИВЫ КОНЦА ГОДА

Сейчас также ведутся активные пере-
говоры о возобновлении полётов с ави-
авластями трёх стран Карибского бас-
сейна — Кубы, Доминиканы и Мексики, 
рассказал «Известиям» источник в од-
ной из российских авиакомпаний.

— Возобновление полётов с этими 
странами в ближайшие два месяца 
вполне возможно, — полагает он.

В этих странах можно отдыхать 
круглый год, но заработать на них по-
лучится только у эксплуатантов ши-
рокофюзеляжного флота. В России это 
«Аэрофлот» и чартерные авиакомпании. 
Эксплуатанты среднемагистрального 
флота, которых в стране большинство, 
не смогут летать по этим маршрутам.

Источник «Известий» в одной из ком-
паний, эксплуатирующих узкофюзе-

ляжные самолёты, говорит, что с учётом 
завершения высокого сезона у авиаком-
паний остаётся надежда только на вос-
становление в полном объёме авиасо-
общения со Средней Азией.

— Оптимальным вариантом для пере-
возчиков было бы восстановление со-
общения с городами Казахстана, Кир-
гизии, Узбекистана и Таджикистана 
(всего около 20) для всех авиакомпа-
ний, но с уменьшенной по сравнению 
с докоронавирусным периодом часто-
той полётов, — говорит он.

Российские власти ранее объявили 
о возобновлении полётов в Белорус-
сию, Казахстан, Киргизию и Южную 
Корею с 18 сентября. На данный момент 
полёты осуществляются в усечённом 
виде: с российской стороны по одно-
му рейсу в неделю летает «Аэрофлот» 
из московского аэропорта Шереметье-
во в Минск, Нур-Султан, Бишкек и Сеул.

Гендиректор Friendly Avia Support 
Александр Ланецкий считает, что се-
годня спрос на полёты в Грецию неве-
лик: пассажиропотока как раз хватит, 
чтобы загрузить еженедельный рейс 
из Москвы. Возможно, в случае отмены 
ограничений в эту страну полетит незна-
чительное число туристов — высокий се-
зон для Греции практически закончил-
ся. Эксперт согласен, что возможное 
полноценное открытие авиасообще-
ния со странами Средней Азии — Узбе-
кистаном, Киргизией и Таджикистаном — 
помогло бы авиакомпаниям заработать 
на этих направлениях за счёт перевоз-
ки трудовых мигрантов. Это существен-
ный рынок, в нормальное время достига-
ющий десятков миллионов пассажиров 
в год.

�� ПАНДЕМИЯ НЕ ОТСТУПАЕТ

Тем временем с начала осени уже фик-
сируется новый рост заболеваемости 
COVID-19 во всём мире. В Москве 24 сен-
тября впервые с 23 июня зафиксиро-
вано больше 1 тыс. заболевших в сут-
ки. По России в этот же день выявлено 
6595 случаев. Вероятно, на этом фоне 
власти опасаются открывать авиасооб-
щение в полном объёме, считают экс-
перты.

Мэр Москвы Сергей Собянин уже об-
ратился к руководителям крупнейших 
организаций города с просьбой вернуть 
сотрудников на удалёнку в связи с на-
ступлением сезона острых респиратор-
ных вирусных инфекций. Среди адре-
сатов — главы Сбербанка Герман Греф, 
«Ростеха» Сергей Чемезов, гендиректор 
«Яндекса» Аркадий Волож и руководи-
тели других крупных компаний.

В Греции же эпидемиологическая си-
туация существенно лучше, чем в Рос-
сии, — на 23 сентября суточный прирост 
составил 341 случай, говорится на сай-
те worldometers.info.

« СЕЙЧАС ТАК-
ЖЕ ВЕДУТСЯ АК-
ТИВНЫЕ ПЕРЕГО-

ВОРЫ О ВОЗОБНОВЛЕНИИ 
ПОЛЁТОВ С АВИАВЛАСТЯ-
МИ ТРЁХ СТРАН КАРИБ-
СКОГО БАССЕЙНА — КУБЫ, 
ДОМИНИКАНСКОЙ РЕС-
ПУБЛИКИ И МЕКСИКИ

Зу
ра

б 
Дж

ав
ах

ад
зе

 | 
«И

зв
ес

ти
я»



03izvestia.ru
Известия

Пятница, 25 сентября 2020

Непризнание в любви
Вернутся ли белорусские протесты к острой фазе

Эльнар Байназаров

После вступления в должность пре-
зидента Александра Лукашен-

ко сторонники оппозиции обещают 
в ближайшее воскресенье провести 
«народную инаугурацию» Светланы 
Тихановской. По мнению опрошенных 
«Известиями» экспертов, несмотря 
на жёсткие столкновения 23 сентября, 
рано говорить о переходе противо-
стояния силовиков и демонстрантов 
в острую фазу. Тем временем ЕС, а так-
же Украина и США официально заяви-
ли о непризнании Лукашенко прези-
дентом Белоруссии. Это ещё не значит, 
что за политическими заявлениями по-
следуют реальные санкции, влияющие 
на жизнь страны, говорят политологи.

�� СНОВА АВГУСТ?

Протестные акции в Минске 23 сентя-
бря завершились лишь к полуночи — 
свыше 20 автозаков закрыли проезд 
между проспектом Победителей и ули-
цей Немига, силовики начали оста-
навливать автомобили, которые сиг-
налили в поддержку протестующих, 
и вытаскивать из них водителей. Нача-
лись точечные задержания во дворах 
на окраинах Минска. Впервые с сере-
дины августа ОМОН перешёл к тактике 
избиений — судя по видео, протестую-
щих догоняли и избивали дубинками, 
били и тех, кто уже лежал на земле.

— Силовики впервые применили во-
домёты с красящим веществом. Краска 
не оттирается с одежды. Это нужно для 
того, чтобы вычислить протестующих 

на входах в метро и не дать им скрыть-
ся, — рассказала «Известиям» одна 
из участниц шествия.

В МВД Белоруссии, в свою очередь, 
признали, что «протесты приобрели 
агрессивный характер и сопровожда-
лись открытыми столкновениями с ор-
ганами правопорядка».

— Камни и иные предметы, приспо-
собленные для причинения телесных 
повреждений, летели в сторону пра-
воохранителей. Среди милиционеров 
есть пострадавшие. Участниками сты-
чек преимущественно являлись моло-
дые люди в возрасте до 30 лет, — гово-
рится в заявлении пресс-службы МВД.

В ведомстве также сообщили: 
23 сентября за нарушение законода-
тельства о массовых мероприятиях за-
держаны 364 человека (из них в Мин-
ске — 252).

24 сентября Telegram-канал NEXTA 
призвал протестующих в четверг 
и пятницу присоединиться к респу-
бликанской стачке, отказаться вы-
ходить на работу и проявить соли-
дарность с задержанными. Однако 
жители призывы проигнорировали — 
сообщений о забастовках или оста-
новке производства на предприяти-
ях не было.

Уличные протесты носили ло-
кальный характер: люди выстраива-
лись в небольшие (по 50–60 человек) 
цепи солидарности у станции ме-
тро «Пушкинская» и Академии наук. 
Основная акция протеста ожидает-
ся днём в воскресенье. Канал NEXTA 
уже окрестил её «народной инаугу-
рацией»: демонстрантов призывают 

выйти с фотографиями и плакатами 
в поддержку Светланы Тихановской — 
экс-кандидата в президенты, лидера 
оппозиции.

Этот же канал 24 сентября опубли-
ковал видеоролик, на котором пока-
зано, как именно происходит про-
цесс раскрытия личности силовиков. 
Специальная нейросеть наподобие 
FaceFinder находит данные о человеке, 
изображённом на фотографии или ви-
део с задержания на протестах. Нейро-
сеть сравнивает изображение на фото 
с другими снимками в соцсетях и уста-
навливает личность.

Ранее Telegram-каналы протестую-
щих уже выкладывали список с личны-
ми данными 1 тыс. сотрудников право-
охранительных органов. Однако в МВД 
республики заявили: никакой конфи-
денциальной информации о составе 
органов внутренних дел в интернете 
опубликовано не было, а такие вбросы 
лишь «укрепляют боевой дух».

По мнению белорусского полито-
лога Евгения Прейгермана, несмотря 
на более жёсткое поведение силовиков 
и самих протестующих, рано говорить 
о новом витке противостояния и воз-
вращении к августовскому сценарию.

— У силовых ведомств несколько не-
дель наблюдалась следующая страте-
гия: они пытались не переходить к мас-
совым актам насилия, но показывать 
протестующим, что участие в акци-
ях не карнавал, на шествия небезопас-
но ходить. Это такая попытка держать 
над головами меч, который может уда-
рить в любой момент, — пояснил экс-
перт «Известиям».

Он признал: 23 сентября насилия 
было больше, чем на масштабных 
акциях в предыдущее воскресенье, 
20 сентября. Но не стоит говорить о то-
тальном насилии, поскольку властям 
самим невыгодна эта тактика.

— Они увидели, какого рода реакции 
вызывает насилие — это ещё больше 
распаляет дух протестующих. Власти 
же рассчитывают, что протест будет 
снижаться в количественном отноше-
нии. Поэтому, на мой взгляд, продол-
жатся точечные задержания, насилие 
будет в исключительных случаях, — от-
метил эксперт.

По мнению политолога Владимира 
Евсеева, протестные настроения в Бе-
лоруссии напрямую зависят от эко-
номической ситуации в республике: 
если руководство докажет, что вы-
данные РФ кредиты на $1,5 млрд при-
ведут к выравниванию экономики 
страны, если начнётся пусть неболь-
шой, но рост, это сыграет успокаива-
ющую роль.

�� ЕВРОПЕЙСКИЕ ИГРЫ

24 сентября ЕС на официальном уров-
не заявил о непризнании Александра 
Лукашенко легитимным президентом 
Белоруссии. Накануне к такому же ре-
шению пришли десять стран-членов, 
включая ФРГ, Словакию, государства 
Прибалтики, Данию и т.д. К ним присо-
единились США и Украина.

Глава МИД Великобритании Доми-
ник Рааб 24 сентября заявил о подго-
товке пакета санкций против белорус-
ских должностных лиц, ответственных 
за нарушение прав человека в респу-
блике. По словам дипломата, работа ве-
дётся в координации с США и Канадой.

Однако, по мнению Евгения Прей-
германа, череда заявлений из европей-
ских столиц сама по себе существенно-
го влияния на ситуацию в Белоруссии 
не оказывает, важно понять, чем это 
обернётся на практике.

— ЕС может дальше действовать ис-
ходя из непризнания властей легитим-

Мария Васильева

П андемия — не повод отказывать лю-
дям в праве на выражение несогла-

сия, но проводить акции протеста нужно, 
учитывая меры безопасности. Об этом 
«Известиям» заявили в ВОЗ. Тем време-
нем в Германии и Испании на 26 и 27 сен-
тября уже запланированы демонстра-
ции против ограничительных мер. В этих 
странах наиболее активны группы не-
довольных коронавирусными запре-
тами. Всплеск COVID-диссидентства 
в ассамблее Мадрида «Известиям» объ-
яснили тем, что власти региона не бо-
рются с кризисом в области здравоох-
ранения, а выборочно запирают людей 
из бедных районов. О чём говорят COVID-
диссиденты в Европе и почему властям 
придётся к ним прислушаться — в мате-
риале «Известий».

�� А ИМ МОЖНО

Профсоюзы, ассоциации и левые пар-
тии Испании (Podemos, Izquierda Unida 
и Más Madrid) призвали мадридцев вый-
ти 27 сентября на улицы. Причина — но-
вые ограничительные меры в южных 
районах столицы. Их жители — это, как 
правило, малоимущие семьи, простые 
рабочие и мигранты, которым из-за пан-
демии и так пришлось нелегко. С 20 сен-
тября по распоряжению местной ад-
министрации обитатели 37 южных 
районов могут свободно передвигать-
ся только в магазин, на работу и за деть-
ми в садик.

— В течение многих лет мы наблюда-
ем за тем, как власти игнорируют проб-
лему разделённого мадридского обще-
ства. На юге сосредоточена большая 
часть рабочего и малоимущего населе-
ния, которое в разгар пандемии особен-
но нуждается в поддержке, но прави-
тельство их просто запирает, — заявил 
«Известиям» спикер левой партии Más 
Madrid в ассамблее Мадрида Пабло Пер-
пинья.

Политик подчеркнул: принятые «се-
лективные меры» не только неэффек-
тивны с медицинской точки зрения, 
но и несправедливы. Например, южа-
не не имеют права сводить детей в парк, 
но могут сесть в переполненный вагон 
метро, чтобы доехать до работы в север-
ную часть города.

— Именно поэтому 20 сентября мы на-
блюдали за тем, как сотни жителей юж-
ных районов Мадрида вышли на улицы 
в знак протеста против политики Иса-
бель Диас Аюсо (глава региона. — «Из-
вестия»). Масштаб гнева намного шире: 
ещё сотни мадридцев поддерживали де-
монстрантов с балконов, потому что бо-
ялись выйти на улицу, — признался по-
литик «Известиям».

Депутат мадридской ассамблеи 
от партии Podemos Comunidad de Madrid 
Каролина Алонсо лично принимала уча-
стие в протестах. В разговоре с «Извес-
тиями» политик заверила, что негодова-
ние граждан оправданно. По её мнению, 
принятые недавно меры абсурдны: 70% 
людей, которые живут в южном муни-
ципалитете Парла, работают в центре 
Мадрида. По новым правилам они могут 
продавать напитки «господам» в мод-
ном районе Саламанка, но прогулять-
ся там им нельзя.

— Во время пандемии правительству 
Мадрида удалось показать свою неком-
петентность, обнажив невидимую стену 
между богатыми кварталами и района-
ми рабочего класса. Люди больше не мо-
гут мириться с тем, что «великие» забы-
вают о рабочих, — добавила депутат.

Помимо протеста левые партии 
предложили разработать новый «стро-
гий», но основанный на «медицинских 
рекомендациях» план, который помог 
бы противостоять пандемии во всём 
регионе. Как подчеркнула в беседе 
с «Известиями» Каролина Алонсо, на се-
годняшний день в распоряжении Ма-
дрида 560 вместо необходимых 1,3 тыс. 
военных, которые отслеживают контак-
ты заражённых. Кроме того, по её сло-
вам, необходимо устранить проблему 
с системой оказания первой помощи.

�� РАДИКАЛЫ И МАСОНЫ

Немецкие COVID-диссиденты уже 
удивили весь мир 29 августа: после 
масштабного митинга против масок 
(участие в нём приняли почти 40 тыс. 
человек) некоторые попытались даже 
ворваться в здание бундестага. Под-
стрекателями признали представите-
лей движения Querdenken 711 — название 
расшифровывается как «Нестандарт-

ное мышление Штутгарта» (711 — те-
лефонный код города). Его основал IT-
предприниматель и правозащитник 
Михаэль Бальвег, объединив вокруг 
себя любителей теорий заговоров, ма-
сонов и радикалов. Теперь «инакомысля-
щие» продолжают свои гастроли по всей 
ФРГ. В грядущие выходные (26 сентя-
бря) они надеются собрать 5 тыс. демон-
странтов в Кёльне. Несмотря на то что 
официальные цифры говорят о прибли-
жении второй волны (в сентябре в Герма-
нии зафиксирован рекордный суточный 
прирост заражённых с апреля — 2,3 тыс. 
человек), противомасочников больше 
беспокоит прибыль фармацевтов.

— На акции противников мер в Дюс-
сельдорфе, которая прошла 20 сентября, 
было в десять раз меньше участников, 
чем планировалось, — 450 вместо 5 тыс. 
Основная часть населения понимает, что 
вторая волна может начаться совсем ско-
ро, поэтому соблюдает меры безопасно-
сти, — рассказала «Известиям» житель-
ница Дюссельдорфа Валерия Танцырева.

При этом палитра лозунгов движе-
ния Querdenken может привлечь раз-
ные слои населения. Они кричат о «фар-
мацевтическом заговоре», «диктатуре 
Меркель при помощи коронавируса» 
и о том, что «ограничительные меры 
вернули всех в Средневековье». Одна-
ко, как заметила собеседница «Извес-
тий», большинство её знакомых ста-
рались держаться подальше от центра 
в этот день, потому что не хотели зараз-
иться «из-за чужой глупости».

Что касается Кёльна, по данным 
на 24 сентября, заинтересовались про-
тестом 383  пользователя Facebook. 
За день до этого стало известно о том, 

что некоторые школы города ушли 
на карантин из-за вспышек.

— Пандемия истощила людей во всём 
мире и вызвала понятную усталость. 
Очень важно, чтобы правительства при-
слушивались к обеспокоенности лю-
дей, — заявили «Известиям» в ВОЗ.

В организации подчеркнули: фор-
мы протеста при этом должны отвечать 
нормам безопасности. ВОЗ ещё в мае 
выпустила рекомендации при прове-
дении массовых собраний.

— Мы не должны отказываться от пра-
ва на несогласие, но проводить акции 
протеста нужно, учитывая меры пре-
досторожности. Лучшее — создать ус-
ловия для диалога, — подчеркнули в ор-
ганизации.

Впрочем, пока властям это удаётся 
с трудом. Например, в Великобритании 
премьер-министр Борис Джонсон офи-
циально объявил о начале второй волны 
ещё 18 сентября. Позже стало известно 
о намерениях правительства увели-
чить размер штрафа за нарушение са-
моизоляции до £10 тыс. Это спровоци-
ровало митинг 20 сентября, который 
перерос в столкновения с полицией. Ус-
лышать друг друга не получилось: оста-
лись и драконовские штрафы, и COVID-
скептики, и ползущая вверх кривая 
новых случаев. Однако специалисты 
предупреждают, что накопленная 
усталость от затянувшихся ограниче-
ний и дальше будет приводить к разным 
формам протеста. А это, в свою очередь, 
положительно на показателях заболева-
емости точно не скажется. Поэтому вла-
стям многих стран придётся услышать 
недовольных граждан и найти с ними 
какой-то компромисс.

Мир

Абонемент недоступен
Почему КНР отлучат от космической базы в Австралии

Наталия Портякова

Г еополитические трения всё больше 
обостряют отношения Китая не толь-

ко с США, но и с одним из главных аме-
риканских союзников — Австралией. 
На этой неделе Шведская космическая 
корпорация, имеющая австралийское 
подразделение, сообщила, что не будет 
продлевать с Пекином контракт на ис-
пользование австралийской космиче-
ской станции слежения. 

�� НЕ БЕРУТ В КОСМОНАВТЫ

В портфолио Шведской космической 
корпорации 11 объектов спутнико-
вого слежения, включая две станции 
в Западной Австралии. Одну из них — 
Донгара — облюбовали американские 
правительственные учреждения, пре-
жде всего НАСА, а вторую — Ятарагга — 
с 2011 года использовали китайцы. 

На этой неделе Шведская космиче-
ская корпорация неожиданно объяви-
ла: новый договор с китайцами заклю-
чать не будут. 

Случайно или нет, но настрой на за-
вершение сотрудничества с Китаем 
возник вскоре после того, как в австра-
лийских СМИ появились публикации 
о том, что Пекин незаконно получил 
доступ не только к личным данным 
35 тыс. австралийцев, но и к сведени-
ям о космической отрасли страны-кон-
тинента.

Как пояснил «Известиям» эксперт-
китаист из ИДВ РАН Василий Кашин, 
в прошлом все попытки изгнания ки-
тайских наземных объектов космиче-
ской инфраструктуры из тех или иных 
стран также увязывались с подозрени-
ями в шпионаже, как было в Аргентине. 
Однако использовать такие станции 
для шпионажа в реальности затруд-
нительно: состав оборудования, кото-
рое устанавливают на такие объекты, 
не только заранее согласовывает-
ся, но и может быть проверен в любое 
время, особенно в Австралии — стра-
не с серьёзным режимом безопасно-
сти и хорошо развитой системой кон-
трразведки. 

�� СПИРАЛЬ ЭСКАЛАЦИИ

Отношения Пекина и Канберры ни-
когда не отличались особой теплотой. 
В конце 2017 года видному члену пар-
ламента Австралии даже пришлось 
уйти в отставку на фоне обвинений 
в попытках проводить прокитай-
ский курс. А уже в 2018-м Австралия 
одной из первых стран Запада запре-
тила компании Huawei поставлять 
оборудование для мобильной сети 
5G. Масла в огонь подозрительности 
подливало и огромное число китай-
цев, поселившихся в Австралии: со-
гласно переписи 2016 года, к китайцам 
себя относят 1,2 млн жителей страны.

— Серьёзные проблемы начались 
в 2018 году, когда австралийское пра-
вительство приняло законы об ино-
странной интервенции, направленные 
против Китая, полагая, что правитель-
ство КНР пытается вмешаться в поли-
тику страны, в том числе используя 
китайских студентов и китайцев в Ав-
стралии в качестве шпионов, — расска-
зал «Известиям» австралийский сино-
лог Колин Маккеррас.

Но пик ухудшения отношений двух 
стран пришёлся именно на этот год. 
Вслед за апрельским призывом ав-
стралийского премьера Скотта Мор-
рисона к расследованию всех обстоя-
тельств возникновения коронавируса 
и многочисленными упрёками в «со-
крытии достоверных сведений» об ин-
фекции и встречными обвинениями 
Пекина в раздувании Канберрой «ин-
формвируса» стороны перешли к об-
мену торговыми ударами. Австралия 
продлила пошлины в отношении неко-
торых видов китайских изделий. А КНР 
запретила импорт большей части ав-
стралийской говядины и начала анти-
демпинговое расследование в отноше-
нии вина из этой страны.

Параллельно Австралия затеяла 
парламентское расследование ино-
странного вмешательства через соц-
сети, нацеленное на TikTok и WeChat. 
А последним по времени эпизодом 
противостояния стала история с жур-
налистами. Сначала обыски прошли 
в офисах и домах сотрудников китай-
ских государственных СМИ, работа-
ющих в Австралии. А затем в Китае 
из соображений нацбезопасности за-
держали гражданку Австралии Чэн 
Лэй, работавшую последние несколь-
ко лет на китайском госканале CGTN. 

�� ПО-ХОРОШЕМУ 
НЕ РАЗВЯЗАТЬСЯ

Прошлые австралийские правитель-
ства — будь то лейбористы или кон-
серваторы — вполне успешно «при-
миряли» отношения с самым важным 
торговым партнёром — Китаем, а так-
же с самым важным союзником в об-
ласти безопасности — США. Например, 
вопреки неудовольствию Вашингтона 
в прошлые годы Канберра присоеди-
нилась к возглавляемому КНР Азиат-
скому банку инфраструктурных инве-
стиций, а также уклонялась от участия 
в операциях по обеспечению свободы 
судоходства в Южно-Китайском море 
во главе со Штатами.

Но в последние пару лет и особен-
но в нынешнем году Австралия взяла 
явный курс на следование в фарвате-
ре американской внешней политики.

— Время от времени Австралия пы-
талась дистанцироваться от попыток 
США «отделиться» от Китая, но давле-
ние Вашингтона всё же сильно повли-
яло, — заметил Колин Маккеррас. — Это 
всё чрезвычайно опасно и может за-
кончиться только катастрофой: Ав-
стралия уже в серьёзной рецессии 
из-за COVID-19, и просто неразумно 
лезть из кожи вон, чтобы досадить сво-
ему крупнейшему торговому партнёру.

Пока Пекин всё ещё остаётся круп-
нейшим торговым партнёром Канбер-
ры: по данным Австралийского бюро 
статистики, в период с июля 2019-го 
по июнь 2020 года объём двусторонней 
торговли составил $173 млрд. На про-
тяжении последних пяти лет данный 
показатель неуклонно рос. Равно как 
и число китайских туристов, приезжа-
ющих в эту страну: в 2019 году, напри-
мер, её посетили 1,3 млн граждан КНР, 
что принесло казне $8,2 млрд.

Однако последние недружествен-
ные выпады с обеих сторон вряд ли по-
зволят сохранить такую тенденцию 
и в дальнейшем.
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ными, то есть не направлять послов 
в Минск, не подписывать контракты 
с действующим руководством респуб-
лики. Аналогичные заявления звучали 
и после выборов 2010 года, но форму-
лировки были мягче — на политиче-
ском уровне страны ЕС на несколь-
ко лет свели к минимуму контакты, 
однако юридических последствий 
у этого шага не было: послы работа-
ли, контракты заключались, — отме-
тил политолог в беседе с «Известиями».

Поэтому реакцию следует наблю-
дать по прошествии времени. Она 
во многом будет зависеть от того, смо-
жет ли Александр Лукашенко сохра-
нить возможность управлять страной, 
её границами, пояснил эксперт. Ког-
да Евросоюз увидит, что реальную 
власть сохраняет действующий пре-
зидент, то никаких альтернатив, кро-
ме как взаимодействовать с нынеш-
ним руководством, у ЕС не останется, 
констатировал политолог.

Владимир Евсеев уверен: для Лука-
шенко сложилась не такая уж и плохая 
ситуация, поскольку прямого влияния 
на него или экономику страны санкции 
Запада не окажут — большая часть экс-
порта республики завязана на Россию, 
КНР, Венесуэлу, страны постсоветско-
го пространства.

— К зиме ситуация с санкциями 
и протестным движением успокоится, 
поскольку реального давления на дей-
ствующие власти шаги ЕС и Вашинг-
тона не окажут, они лишь подтолкнут 
Минск к ещё более тесному сотрудни-
честву с Москвой, — уверен эксперт.

Между тем страны Балтии решили 
расширить чёрные списки из невъезд-
ных белорусских чиновников и внести 
туда ещё 80 новых фамилий. МИД Бе-
лоруссии на эти заявления пока никак 
не отреагировал.

« ПАНДЕМИЯ ИС-
ТОЩИЛА ЛЮ-
ДЕЙ ВО ВСЁМ 

МИРЕ И ВЫЗВАЛА ПОНЯТ-
НУЮ УСТАЛОСТЬ. ОЧЕНЬ 
ВАЖНО, ЧТОБЫ ПРАВИ-
ТЕЛЬСТВА ПРИСЛУШИВА-
ЛИСЬ К ОБЕСПОКОЕННО-
СТИ ЛЮДЕЙ

В здоровом теле 
протестный дух
В Евросоюзе активизируются COVID-диссиденты





05izvestia.ru
Известия

Пятница, 25 сентября 2020

В Сбере всё спокойно
Как рынки отреагировали на презентацию крупнейшего банка

Татьяна Бочкарёва

И нвесторы сдержанно оценили но-
вые сервисы и продукты Сбербанка, 

представленные 24 сентября его прези-
дентом Германом Грефом и другими топ-
менеджерами. И в Москве, и в Лондоне 
акции российского гиганта отклонялись 
менее чем на 1% к цене закрытия накану-
не. Хотя среди новинок были интересные 
продукты и услуги, об их запуске извест-
но давно, поэтому презентация движе-
ния котировок не вызвала, рассказали 
опрошенные «Известиями» аналитики. 
По их словам, бумаги Сбербанка привле-
кательности не теряют, поскольку по ним 
выплачивается хороший дивидендный 
доход, а его IT-бизнес, скорее всего, будет 
расти быстрее банковского. Но сейчас 
не лучшая точка входа — из-за высокой 
волатильности на глобальных рынках, 
которой подвержены и акции Сбера.

�� ВЧЕРАШНИЕ НОВОСТИ

24 сентября акции Сбербанка на Мос-
бирже торговались в диапазоне 227–
228 рублей за штуку по сравнению 
с 227,61 рубля на закрытие рынка нака-
нуне. В Лондоне за бумаги российско-
го гиганта давали $11,6–$11,9 по срав-
нению с $11,79 при окончании торгов 
в среду.

В четверг Сбербанк провёл боль-
шую онлайн-конференцию «Сбер боль-
ше, чем банк». На ней он представил но-
винки — бренд «Сбер» и обновлённую 
линейку сервисов и продуктов своей 
экосистемы. В ней появилось семейство 
виртуальных ассистентов «Салют» (воз-
можных помощников три — Сбер, Афина 
и Джой, отличаются знаниями и темпе-
раментом), а также умная ТВ-приставка 

SberBox, которая умеет заказывать поп-
корн.

В сервис такси «Ситимобил» добав-
лена возможность проложить маршрут, 
часть которого пройдёт на электросамо-
кате. Скоро появится опция комбини-
рованной поездки, где клиент сможет 
пользоваться общественным транспор-
том и велосипедом.

Ещё одно новшество — подписка 
«СберПрайм» на сервисы экосистемы. 
Она позволяет смотреть фильмы и се-
риалы в онлайн-кинотеатре Okko и по-
лучать скидки на заказы в Delivery Club 
и у «Ситимобил». Кроме того, Сбербанк 

показал на презентации отделения ново-
го формата — с кафе и детскими уголка-
ми, а также новые банкоматы, умеющие 
распознавать клиента по лицу и голосу.

Из представленных на презентации 
продуктов самыми интересными можно 
назвать медиаприставку SberBox и вир-
туальный ассистент «Салют», сказал ген-
директор криптовалютного необанка 
Chatex Майкл Росс-Джонсон. По его мне-
нию, таким образом Сбербанк демон-
стрирует попытку завладеть внимани-
ем более молодой аудитории.

В каком-то долгосрочном обозримом 
будущем Сбербанк хотел бы 20–30% до-

ходов получать от небанковских продук-
тов, отметил на пресс-конференции по-
сле презентации первый зампред Лев 
Хасис.

Сбербанк будет и дальше развивать 
экосистему, поскольку банковский 
бизнес, в отличие от IT-бизнеса, почти 
не растёт, отметил аналитик компании 
«Ренессанс Капитал» Александр Венгра-
нович.

Акции Сбербанка не отреагирова-
ли на презентацию, поскольку все эти 
продукты появились не сегодня и инве-
сторам о них уже было известно, про-
комментировал старший аналитик 

по банковскому сектору «Атон» Михаил 
Ганелин. При этом бумаги Сбера остают-
ся привлекательными благодаря диви-
дендному доходу, хотя сейчас не лучший 
момент для приобретения, поскольку 
волатильность на глобальных рынках 
высокая и ей подвержены в том числе 
и акции российского банка.

�� БИТВА ГИГАНТОВ

Тот факт, что Тинькофф Банк объявил 
о своей возможной продаже «Яндексу» 
за два дня до презентации Сбера, о кото-
рой было известно давно, — явно не слу-
чайность, убеждён Майкл Росс-Джонсон.

Всё больше развивая экосистему, 
Сбербанк приближается к международ-
ным гигантам — Apple, Alphabet, Facebook, 
Microsoft, и в России он может считать-
ся одним из лидеров в части аккуму-
лирования различных персональных 
данных о физлицах, сказал ведущий 
эксперт по защите персональных дан-
ных Б-152 Максим Лагутин. Конкурен-
цию Сберу могут составить, пожалуй, 
только «Яндекс» с Тинькофф Банком, 
подчеркнул он.

За два дня после объявления сделки 
акции «Яндекса» на американской бирже 
NASDAQ скакнули с $59 до $66 за бума-
гу, а TCS Group (холдинговая компания 
Тинькофф Банка) — с $25,6 до $27,6 в Лон-
доне. Это было связано с тем, что речь 
идёт о смене бизнес-модели, объяснил 
Михаил Ганелин.

Слияние «Яндекса» и Тинькофф Бан-
ка создаст серьёзную конкуренцию 
Сбербанку, даже несмотря на его огром-
ную клиентскую базу, полагают анали-
тики Bank of America. Но у монополиста 
есть и слабые стороны, говорится в ана-
литической записке брокерской ком-

пании «Церих». Среди них — приоритет 
госзадач, низкая эффективность бизнес-
процессов и невысокая маржа.

— Не сначала, но посмотрел презента-
цию Сбера. Если бы у нас были такие фи-
нансовые возможности, мы бы, конечно, 
делали так же и ещё быстрее и ещё бы 
на их месте давно купили Mail.ru, — на-
писал в Instagram Олег Тиньков.

Акции Mail.ru в четверг подешеве-
ли на 5,75%, и представителю компании 
пришлось успокаивать инвесторов: 
он сообщил, что бизнес не продаётся, 
но привлекает $600 млн для покупок. 
Соответствующее сообщение Mail.ru 
в четверг появилось на LSE, где торгу-
ются её акции.

С точки зрения экосистем конкурен-
тами Сбербанку и «Яндексу» могут так-
же быть операторы сотовой связи, осо-
бенно в партнёрстве с ритейлерами, 
отметил аналитик «Финама» Леонид Де-
лицын. По его словам, также есть пер-
спективы и у «Почты России», учитывая 
её логистические возможности.

Конференция Сбера была похожа 
на презентации Apple, отметили экспер-
ты. По словам управляющего партнё-
ра Legium.io Ивана Хаустова, это было 
шоу для потребителей в стиле «яблоч-
ной» компании.

— Чего не хватало, так это сервисов 
для бизнеса. Apple рассказывает о про-
ектах для медицины и университетов, 
а новая философия Сбербанка — это 
СБЕРежение времени для жизни и се-
мьи. Как насчёт СБЕРежения времени 
на подписание договоров, актов и на-
кладных? — говорит Иван Хаустов.

Сбербанк и Банк России не ответи-
ли на вопрос «Известий», выдержит ли 
экосистема стресс в случае нового мас-
штабного кризиса.

Рублёвая волна
Укрепится ли национальная валюта к концу года

Роза Алмакунова

Н есмотря на то что курс доллара в чет-
верг превышал 77 рублей, а курс 

евро — 90, эксперты, опрошенные «Из-
вестиями», не исключают укрепле-
ния российской национальной валю-
ты к концу года. Это может произойти 
в случае роста нефтяных котировок и об-
щего улучшения настроений на мировых 
финансовых рынках — тогда нацвалю-
та сможет укрепиться до 70–75 руб./$ 
и 82 руб./€, говорят аналитики. Однако 
новые антирекорды также не исклю-
чены — всё более жёсткое давление 
на рубль могут оказывать возможная 
вторая волна COVID-19, геополитическая 
обстановка в мире, обострение санкци-
онной риторики. Несмотря на это, ана-
литики пока не рекомендуют покупать 
валюту как средство для сбережений 
и инвестиций. Сейчас курс достаточно 
высок, и потенциал его дальнейшего ро-
ста ограничен.

�� ВОЗВРАТ К АНТИРЕКОРДАМ

После открытия торгов на Москов-
ской бирже 24 сентября доллар доро-
жал до 77,4 рубля и впервые за несколь-
ко месяцев приблизился к весенним 
антирекордам. Евро в моменте стоил 
90,2 рубля.

Причины очередного ослабле-
ния российской валюты, по мнению 
опрошенных «Известиями» экспертов, 
кроются в существенной переоцен-
ке рисков на глобальных финансовых 
рынках и перетоке капитала в защит-
ные активы из-за ухудшения эпиде-
миологической обстановки в Европе. 
Однако стоимость валют снижается 
не только в развивающихся, но и в раз-
витых странах. По словам вице-прези-
дента международной аудиторско-кон-
салтинговой сети FinExpertiza Ильгиза 

Баймуратова, основная причина укре-
пления доллара практически всег-
да в бегстве от риска. Сейчас беспо-
койство инвесторов вызывает начало 
нового локдауна в Европе.

Масла в огонь подливает и американ-
ская Федеральная резервная система, 
которая анонсировала политику со-
хранения низких ставок в перспекти-
ве трёх лет, уверен главный экономист 
TeleTrade Марк Гойхман. Не стоит спи-
сывать со счетов и неопределённость 
по мере приближения президентских 
выборов в США, добавил он.

Для нацвалюты давлением может 
стать и повышение налога на добычу 
полезных ископаемых (НДПИ), которое 
отразится на конечных потребителях 
продукции, отмечает эксперт Академии 
управления финансами и инвестиция-
ми Алексей Кричевский.

Дополнительным фактором уде-
шевления рубля стала негативная ди-
намика нефтяных цен, а также геопо-
литические риски, считает аналитик ГК 
«Финам» Анна Зайцева. Весомую роль 
играет и активизация санкционной ри-
торики в отношении России, отмечают 
эксперты. Немало напряжённости к это-
му добавляет ситуация в соседней Бе-
лоруссии, а также происходящее вокруг 
Алексея Навального.

Впрочем, по словам главного эко-
номиста «Эксперт РА» Антона Табаха, 
новых фундаментальных причин для 
девальвации рубля нет, кроме ослож-
нений в Турции и невроза на американ-
ских рынках.

Для национальной валюты 2020 год 
выдался полным испытаний. Причина-
ми для обвала курса рубля стали рас-
пространение коронавируса и введе-
ние ограничительных мер, что повлекло 
массовое закрытие границ и приоста-
новку работы предприятий во всём 
мире, а также рухнувшие нефтяные ко-

тировки с развалом сделки ОПЕК+. Тог-
да нефть марки Brent с $51 за баррель 
в начале марта упала до $20 к середине 
апреля. В результате доллар подорожал 
с 66 до 80 рублей, а евро — с 72,5 до поч-
ти 90.

К началу лета после непродолжи-
тельного периода шоковых цен рубль 
начал укрепляться и почти достиг пред-
кризисных значений: доллар продавал-
ся по 68 рублей, евро — по 76. Тем не ме-
нее с середины июня нацвалюта вновь 
устремилась вниз, чему не помеша-
ли даже относительно высокие цены 
на нефть.

Сентябрь продолжает августовский 
тренд, когда национальная денежная 
единица испытывала стресс с разных 
сторон, что привело к высокой вола-
тильности. Хотя курс двигался скачка-
ми, рубль только слабел. За последний 
месяц российская валюта в паре с аме-
риканской потеряла 2,3%, с европей-
ской — 2%.

�� УСИЛЕНИЕ 
НЕОПРЕДЕЛЁННОСТИ

В условиях нестабильности на валют-
ном рынке эксперты тем не менее не ре-
комендуют покупать валюту как сред-
ство для сбережений и инвестиций. 
Сейчас курс достаточно высок, и потен-
циал его дальнейшего роста ограничен, 
полагает Марк Гойхман. Иностранная 
валюта не выглядит привлекательной 
для формирования инвестиционно-
го портфеля, поскольку ещё есть воз-
можность некоторого укрепления руб-
ля, уверен Ильгиз Баймуратов.

В этих условиях стоит обратить вни-
мание на российский фондовый рынок, 
который по-прежнему остаётся при-
влекательным для инвесторов своей 
фундаментальной недооценённостью 
и высокой дивидендной доходностью 
отдельных компаний. По мнению ин-
вестиционного стратега «БКС Премьер» 
Александра Бахтина, с учётом потенци-
альных среднесрочных угроз разумно 
присмотреться к суверенным бондам 
и надёжным корпоративным облига-
циям.

По мнению аналитиков, в кратко-
срочной перспективе давление на рубль 
сохранится, но не исключается и тренд 
на укрепление. Его стоит ждать в случае 
снижения санкционного натиска на Рос-
сию, роста нефтяных цен до $50 за бар-
рель и общего улучшения настроений 
на мировых финансовых рынках, что 
вызовет интерес со стороны иностран-
ных инвесторов к нашим ценным бума-
гам, отмечает Анна Зайцева.

К концу 2020-го при положительном 
сценарии, как ожидают аналитики, курс 
рубля сформируется на уровне 70–75 
за доллар и 82 — за евро. При негатив-
ном варианте российская валюта может 
завершить год на отметках 78–80 и 89–91 
за доллар и евро соответственно.
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Крайний с Севера
A Впрочем, по прогнозам Ильи 

Макарова, на финансовом 
положении компании рост налога су-
щественно не отразится. Доля НДПИ 
в структуре себестоимости продукции 
составила всего 4,9% по результатам 
2019 года, отметил он. В худшем случае 
это может привести к заморозке проек-
тов с высокой стоимостью добычи, от-
метил он.

Среди других крупных металлурги-
ческих компаний эффект от роста на-
лога ощутят, по оценкам рейтинговых 
агентств, «Металлоинвест», НЛМК, «Се-
версталь», ЕВРАЗ, «Русал».

АКРА ожидает потери «Металлоинве-
ста» в 2% EBITDA.

НЛМК, «Северсталь» и ЕВРАЗ ли-
шатся примерно 1% EBITDA, полагают 
в Fitch. Первые две потеряют примерно 
по $50 млн, что, впрочем, несуществен-
но с учётом масштаба их бизнеса, отме-
тили в S&P.

С довольно существенным негатив-
ным эффектом столкнётся и «Русал» — 
с одной стороны, компания подпадает 
под повышение НДПИ, с другой — с вы-
сокой долей вероятности, она получит 
меньше дивидендов от «Норникеля» 
(группа владеет в нём более 27%), отме-
тили в Fitch.

Так или иначе, финансовая политика 
компаний предполагает определённую 
гибкость — они могут сманеврировать 
за счёт корректировки дивидендной по-
литики, резюмировали в Fitch.

Потери производителей удобрений 
там оценивают в пределах $20 млн. В S&P 
негативный эффект для игроков этой от-
расли назвали сопоставимым с ухудше-
нием показателей металлургов, кроме 
«Норникеля».

�� ПЕРЕЖИВАЙТЕ 
ЗА ИНВЕСТИЦИИ

Кроме металлургов и производителей 
удобрений Минфин запланировал повы-
шать нагрузку и на нефтедобывающие 
компании. Ведомство ранее предложи-
ло временно — на три года — увеличить 
НДПИ в полтора раза для отдельных ме-
сторождений, где применяется режим 
налога на дополнительный доход. Этот 
шаг должен компенсировать бюджету не-
предвиденно высокие недопоступления 
от запуска НДД (более 200 млрд рублей). 
Кроме этого Минфин инициировал от-
мену налоговых льгот для добычи нефти 
на выработанных месторождениях, а так-
же для экспорта сверхвязких видов чёр-
ного золота — ещё плюс 260 млрд в казну.

Нефтяная часть налоговой револю-
ции Минфина при ценах $50 за баррель 
обойдётся отрасли в 300 млрд рублей, 
или более 10% EBITDA компаний, оце-
нил директор группы корпоративных 
рейтингов АКРА Василий Танурков. При 
этом негативный эффект также будет не-
равномерным. Наибольшие потери по-
несут «Татнефть» — из-за большой доли 
в добыче высоковязкой нефти и «Газ-
пром нефть» — чувствительная к пара-

метрам НДД, наименее пострадавшими 
окажутся «Роснефть» и «Сургутнефте-
газ». С точки зрения кредитных метрик 
рост соотношения долг/EBITDA для наи-
более пострадавших компаний вырастет 
на 15–25%, подытожил Василий Танурков.

До того момента, как законопроекты 
будут приняты в окончательном чтении, 
их редакция может существенно изме-
ниться, отметил эксперт РАНХиГС Вла-
димир Климанов. В целом это распро-
странённая практика — анонсировать 
максимально жёсткие меры, но по мере 
их рассмотрения в законодательных ор-

ганах смягчать правила. Впрочем, по его 
словам, в этом году ситуация такова, что 
весы могут качнуться в любую сторону — 
налоговый манёвр в конечном счёте мо-
жет оказаться и более суровым.

22  сентября члены правления 
бюро РСПП обсудили планы повыше-
ния нагрузки на совещании у перво-
го вице-премьера Андрея Белоусо-
ва. В мероприятии также участвовали 
представители Минфина, Минпром-
торга и Минэка. По итогам встречи сто-
роны договорились создать рабочую 
группу по созданию механизмов диф-
ференцирования налогообложения 
на добывающие компании в зависимо-
сти от сложности извлечения сырья, за-
явил на следующий день журналистам 
Андрей Белоусов.

Он напомнил, что из бюджета 
в этом году на антикризисные меры вы-

делено дополнительно 4 трлн рублей, 
в сравнении с этой суммой дополни-
тельные поступления по НДПИ незна-
чительны.

— 4 трлн рублей дополнительных де-
нег! Вот я им и говорю, а вы тут из-за 50–
60 млрд рублей устраиваете какую-то по-
мойку, — прокомментировал встречу 
с членами РСПП Андрей Белоусов.

По его словам, уже решено сделать 
исключение для новых проектов — со-
ответствующая поправка будет внесе-
на в Налоговый кодекс.

«Известия» направили запросы в Мин-
фин, Минэнерго, Минпромторг с прось-
бой прокомментировать выводы рейтин-
говых агентств и оценить перспективы 
корректировки налоговых инициатив. 
Аналогичный запрос был адресован упо-
мянутым в тексте компаниям. Когда НДД 
вводился в пилотном режиме, изначально 
говорилось о том, что он будет донастра-
иваться, отметили в Минфине. Предла-
гаемые изменения лишь оптимизируют 
предоставление налоговых льгот в отрас-
ли, компенсируют выпадающие доходы 
бюджета, которые превысили запланиро-
ванные показатели от применения режи-
ма, а также позволяют не допустить этого 
в будущем. Корректировки не окажут не-
гативного влияния на развитие нефтяной 
отрасли, уверены в ведомстве.

При разработке новых правил НДПИ 
Минфин оценил влияние на финансовое 
положение компаний — оно будет несу-
щественным, считают в ведомстве: рен-
табельность большинства добывающих 
компаний после предлагаемых измене-
ний в любом случае останется на высо-
ком уровне. 

В «Газпром нефти» заявили, что нахо-
дятся в диалоге с правительством в ча-
сти обсуждения изменений налогового 
режима для нефтяной отрасли. Оце-
нивать, как конкретно повышение на-
логовой нагрузки отразится на объёме 
инвестиций, сейчас сложно, но можно 
предположить, что в долгосрочном пе-
риоде это влияние будет существенным 
и затронет в том числе сервисные ком-
пании, производителей оборудования, 
сказали в компании.

« НА ФИНАНСО-
ВОМ ПОЛОЖЕ-
НИИ КОМПАНИИ 

РОСТ НАЛОГА СУЩЕСТВЕН-
НО НЕ ОТРАЗИТСЯ. ДОЛЯ 
НДПИ В СТРУКТУРЕ СЕБЕ-
СТОИМОСТИ ПРОДУКЦИИ 
СОСТАВИЛА ВСЕГО 4,9% ПО 
РЕЗУЛЬТАТАМ 2019 ГОДА
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Территория «свободы от всего»

Ярослав Ковальчук

Архитектор

В несённый на этой неделе в Госдуму 
законопроект, предполагающий из-

менения в Градостроительный кодекс, 
быстро окрестили в народе «законом 
о реновации». Хотя в самом докумен-
те слово «реновация» не встречается. 
Он вызвал противоречивую реакцию.

Главные опасения у критиков вы-
зывает перспектива переноса москов-
ского опыта реновации на регионы: 
большая плотность застройки в рай-
онах реновации, высокая этажность, 
отсутствие парковок, качество архи-
тектуры. Эта критика знакома и по-
нятна, но у законопроекта могут быть 
и другие последствия — например, 
разрушение системы городского пла-
нирования и регулирования.

Правительство настроено реши-
тельно: премьер-министр заявил, что 
законопроект будет принят до конца 
года. Скорее всего, так и будет, но это-
го недостаточно для запуска ренова-
ции. Без бюджетного финансирования 
она не состоится. Стоимость проектов 
реновации выше, чем у строительства 

на свободных территориях. Нужно 
расселить жителей, а для этого нужны 
дома и участки. Нужно снести здания 
и реконструировать инфраструктуру. 

В Москве реновацию удалось за-
пустить только с большим бюджет-
ным финансированием. В регионах 
стоимость жилья ниже, чем в Москве, 
но там потребуется ещё больше ка-
зённых денег. В региональных бюд-
жетах за несколькими исключениями 
средств на это нет, в муниципальных — 
тем более. Если федеральное финан-
сирование будет, реновация состоит-
ся. Нет — будет просто ещё один закон.

Кроме того, у закона могут быть 
и такие последствия, как возможность 
обойти требования генпланов и «пра-
вил землепользования и застройки», 
изымать собственность и возводить 
что и как угодно, называя это «ком-
плексным развитием». Документ вво-
дит новый правовой инструмент — 
«комплексное развитие территорий» 
(КРТ). Вы подумали, что это связано 
с развитием территорий? Нет.

КРТ вводится вместо КУРТ (ком-
плексное устойчивое развитие терри-
торий) и РЗТ (развитие застроенных 
территорий). Это особый правовой ре-
жим, который можно установить на ча-
сти городской территории. После это-
го там начинает по-другому работать 
законодательство — какие-то нормы 
исчезают, другие начинают действо-
вать. В КРТ не нужно учитывать ут-
верждённые генпланы, проекты пла-
нировки и правила землепользования 
и застройки (ПЗЗ). То есть это такие 
«острова свободы», где у администра-
ции и девелоперов развязаны руки.

Решение о КРТ принимается го-
родской или региональной админи-
страцией без участия депутатов и пу-
бличных слушаний. В течение недели 

администрация должна опубликовать 
решение о КРТ — и можно начинать 
«реновацию».

Решением утверждаются грани-
цы КРТ. В нынешней редакции зако-
нопроекта есть критерии, по которым 
их нужно устанавливать, но они про-
писаны так, что оставляют большое 
поле для интерпретаций. Почти лю-
бую территорию можно отнести к КРТ.

Представим себе квартал, застро-
енный пятиэтажками. Там семь до-
мов, два из них — аварийные. Для ре-
новации нужно, чтобы не меньше 
половины территории занимали ава-
рийные дома или дома, включённые 
в адресную программу по расселе-
нию. Вопрос: какую территорию в на-
шем воображаемом квартале зани-
мают аварийные дома? Если земля 
размежёвана и у каждого дома есть 
земельный участок, это легко под-
считать, но обычно земля не разме-
жёвана, участков нет, и их придётся 
как-то придумывать.

В Москве, например, часто рисуют 
границы участков по отмостке зданий. 
Отступаем метр от наружных стен 
и получаем участки для нормальных 
домов, а к аварийным относим осталь-
ную территорию. И всё получается — 
больше половины территории зани-
мают аварийные дома. Есть и другая 
возможность: территория реновации 
может состоять из нескольких частей 
в разных местах города.

Кроме территории жилых домов 
КРТ можно устанавливать и для не-
жилой застройки. В этом случае есть 
те же требования к аварийным здани-
ям, но ещё могут быть самовольные 
постройки и здания, не соответствую-
щие установленным «видам разрешён-
ного использования». В этом случае 
простор для творчества ещё больше.

Третий вариант — территории, сво-
бодные от застройки. То есть мож-
но взять поле в границах городского 
округа и проводить там «реновацию».

После утверждения решения 
о КРТ должен быть создан проект 
планировки территории. Он разра-
батывается без учёта градострои-
тельной документации, которая была 
утверждена ранее и определяет па-
раметры будущей застройки. По-
путно разрабатываются поправки 
в генплан и ПЗЗ. Затем проводятся 
публичные слушания, и проект пла-
нировки утверждается администра-
цией. Поправки в генплан и ПЗЗ при-
нимаются автоматически.

Использовать КРТ можно для са-
мых разных проектов. Это возмож-
ность для администраций и девело-
перов почти полностью отказаться 
от градостроительного регулирова-
ния. Нашу систему городского плани-
рования часто критикуют за то, что 
она плохо работает: города развива-
ются хаотично, появляется точечная 
застройка, огромные жилые масси-
вы, уродливые здания. Да, она несо-
вершенна, её нужно улучшать. Но этот 
закон улучшений не предлагает. На-
оборот, с его помощью можно будет 
уничтожить то, что есть.

Возможно, это напрасные опасения. 
В 2017 году появились КУРТы — при-
мерно то же самое, что и КРТ. Но ни од-
ного КУРТа реализовано не было. Воз-
можно, с КРТ будет то же самое.

В любом случае предложенная ре-
дакция законопроекта будет менять-
ся. Сейчас документ дорабатывает-
ся. Хочется надеяться, что в итоге 
он не будет содержать «лазейки» для 
обхода Градкодекса, а будет способ-
ствовать именно комплексному раз-
витию территорий.

Берег без надежды
Почему уровень воды в Байкале достиг критической отметки

A Вода прибывает пример-
но на сантиметр в день, за-

явил 23 сентября министр природных 
ресурсов Бурятии Алексей Хандарха-
ев на заседании республиканской ко-
миссии по ЧС.

Региональному минприроды уже по-
ручено направить обращение с прось-
бой рассмотреть вопрос о возможности 
увеличения сбросов воды через Иркут-
скую ГЭС в межведомственную рабо-
чую группу по регулированию режимов 
работы Ангаро-Байкальского каскада 
и Северных ГЭС.

Согласно правилам использования 
водных ресурсов, при достижении от-
метки 457 м Иркутский гидроузел обя-
зан перейти на режим работы пропуска 
транзитных расходов, которые могут со-
ставить до 4000 м3/с, пояснили «Извести-
ям» в управлении МЧС по Иркутской об-
ласти.

Но в Федеральном агентстве водных 
ресурсов считают, что решение об уве-
личении сбросных расходов на Иркут-
ском водохранилище может быть при-
нято только после того, как появится 
уверенность, что это не будет опасным 
для людей. Сейчас её нет — риск подто-
пления незаконно возведённых постро-
ек на берегу Иркутского водохранилища 
велик, сообщили «Известиям» в Росво-
дресурсах.

— Водохранилище проектировалось 
с учётом возможности сброса 6000 м3/с. 
Сейчас из-за этой застройки мы не мо-
жем сбрасывать свыше 2700 м3/с, — под-
черкнули в агентстве.

�� НАСТРОИЛИСЬ ТУТ

При уровне сбросных расходов 
2700 м3/с могут происходить подто-

пления жилых домов в нижнем бьефе 
Иркутского водохранилища, увере-
ны в ведомстве. Там пояснили, что во-
дохранилища сдерживают высокий 
поток воды. Если он слишком велик, 
в какой-то момент они переполняют-
ся и начинают работать на транзит — 
сколько приходит, столько уходит. В та-
ких случаях оказывается под большим 
риском жилая застройка на берегах.

Иркутская область входит в перечень 
приоритетных паводкоопасных реги-
онов, который определяют Росводре-
сурсы. Всего в этом списке 16 субъектов.

— Незаконная застройка берегов 
водохранилищ — частая проблема, 
с которой мы сталкиваемся и о которой 
регулярно напоминаем, — сказали в ве-
домстве.

Из 333 зон затопления и 333 зон под-
топления Иркутская область пока поста-
вила на учёт в единый государственный 
реестр недвижимости 67 и 33 зон соот-
ветственно.

— Работа по установлению этих зон 
ведётся в активном режиме. При этом 
зоны затопления в Иркутске на согла-
сование к нам пока не поступали. Соот-
ветственно, люди, проживающие близ 
Иркутского водохранилища, могли по-
просту не знать, что там нельзя стро-
ить, — пояснили в Росводресурсах.

Беспорядочная застройка террито-
рии возле Иркутского водохранилища 
активно началась в 1990-е годы, отме-
тил кандидат геолого-минералогиче-
ских наук, младший научный сотрудник 
Института земной коры СО РАН, гранто-
получатель Российского научного фон-
да Вадим Пеллинен.

— Сейчас действует дачная амнистия, 
участки узаконены, при этом их топят. 

Потом придётся выплачивать людям 
компенсации, — подчеркнул он. — Ког-
да подобная ситуация с Байкалом воз-
никла 13 лет назад, ещё не было такого 
количества дачных участков.

Факт наличия проблемы «Известиям» 
подтвердил и руководитель Всероссий-
ского центра национальной строитель-
ной политики Александр Моор.

— Как правило, такие объекты строи-
лись не вчера. Они могли быть построены 
ещё в СССР. Кто-то давал на них разреше-
ния. Водоохранные зоны могли быть обо-
значены после того, как были построены 
эти объекты. Людей или придётся пере-
селять за счёт бюджета, или принимать 
меры по их безопасности, — считает он.

Сейчас Росводресурсы ждут ответа 
от МЧС Иркутской области — необхо-
димо подтверждение, что там в случае 
необходимости готовы эвакуировать 
людей. Ведомство подняло и вопрос за-

конности застройки берегов водохра-
нилища — оно уже запросило у прави-
тельства соседнего региона разрешение 
на возведение этих объектов.

«Известия» отправили в правитель-
ство Иркутской области запрос с прось-
бой разъяснить сложившуюся ситуацию. 
Ответ оперативно предоставлен не был.

�� НЕУДАЧНЫЕ ДАЧИ

В МЧС Иркутской области «Известиям» 
заявили, что пока эвакуация местного 
населения не планируется. В ведомстве 
ждут решения правительственной ко-
миссии РФ, заседание которой назна-
чено на 25 сентября.

— Если комиссией всё-таки будет при-
нято решение об увеличении сбросных 
расходов на Иркутской ГЭС, будут про-
ведены заблаговременные мероприятия 
по оповещению и эвакуации населения 
в превентивных целях, — отметили там.

Берега Иркутского водохранилища 
действительно застроены, подтверди-
ли в областном МЧС. В ведомстве уточ-
нили: подтопление из-за увеличения 
сбросных расходов берегам не угрожа-
ет, поскольку Иркутское водохранили-
ще находится выше ГЭС.

— Сложная обстановка, связан-
ная с повышением уровня реки Анга-
ры и подтоплением ряда территорий, 
с сентября текущего года складывается 
в нижнем бьефе Иркутской ГЭС. Это са-
доводства, расположенные на островах 
на реке Ангаре ниже по течению, и четы-
ре населённых пункта по берегам, — со-
общили в МЧС.

При увеличении сброса с Иркутской 
ГЭС свыше 3200 м3/с в зону возможного 
подтопления могут попасть понижен-
ные участки поселений Хайрюзовка, 
Ангара, Усть-Балей и Усть-Куда, а также 
дачных садоводческих товариществ 
с постоянным и временным прожива-
нием граждан: «Елизовское», «Озёрное», 
«Прибрежное», «Прибрежное-2», «Тихий 
Плёс», «Локомотив», «Коммунальник». 
Общее количество участков — более 
1,3 тыс., добавили в МЧС.

�� МЕСЯЦ НА СНИЖЕНИЕ

Превышение отметки на 9 см сверх нор-
матива не является критичным. Куда бо-
лее серьёзные риски могут возникнуть 
в ноябре во время штормов, поэтому 
к этому времени уровень водохрани-
лища должен быть снижен, подчеркну-
ли в Росводресурсах.

Там также добавили, что, по данным 
Росгидромета, количество осадков в Ир-
кутской области в сентябре было пре-
вышено на 30%. То же самое прогно-
зируется в октябре, поэтому уровень 
опасности останется высоким.

— Байкал сейчас ещё набирает уро-
вень, потом стабилизируется и пойдёт 
на спад, — добавил Вадим Пеллинен.

По его мнению, в ноябре ситуация 
действительно может заметно ослож-
ниться.

Общество

« ЗДАНИЯ СТРОИЛИСЬ НЕ ВЧЕРА. КТО-ТО ДАВАЛ 
НА НИХ РАЗРЕШЕНИЯ. ВОДООХРАННЫЕ ЗОНЫ МОГ-
ЛИ БЫТЬ ОБОЗНАЧЕНЫ ПОСЛЕ ТОГО, КАК БЫЛИ ВОЗ-

ВЕДЕНЫ ЭТИ ОБЪЕКТЫ. ЛЮДЕЙ ИЛИ ПРИДЁТСЯ ПЕРЕСЕЛЯТЬ 
ЗА СЧЁТ БЮДЖЕТА, ИЛИ ОБЕСПЕЧИВАТЬ ИХ БЕЗОПАСНОСТЬ

После затяжных дождей уровень воды в озере достиг критической отметки
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Попали в корзину

Анна Каледина

Обозреватель «Известий» 

С енсация недели — Минтруд предло-
жил правительству революционные 

преобразования в определении черты 
бедности в России, то есть прожиточ-
ного минимума (ПМ), и минимального 
размера оплаты труда (МРОТ). Вопрос, 
надо отметить, чрезвычайной важно-
сти. Сначала — о прожиточном мини-
муме. Уровень, на котором установлена 
эта планка, выделяет категорию мало-
имущего населения, позволяя людям 
претендовать на социальную поддерж-
ку в виде пособий, льгот и различных 
выплат единовременного характера. 
Даже небольшое движение в одну или 
другую сторону либо даёт миллионам 
граждан (причём с непринципиальной 
разницей в доходах) право на получе-
ние помощи от государства, либо ли-
шает их такой возможности.

Десятилетиями черту бедности 
проводили на основании стоимости 
минимальной потребительской кор-
зины. Она действительно, мягко го-
воря, далека от представления о нор-
мальном уровне жизни. Поскольку 
формировалась в зависимости от ми-
нимума, принятого в военной и по-
слевоенной Европе. Можно ли про-
жить на таком рационе? Сколько 
чиновников — в основном региональ-
ных — пускались в эксперименты, пы-
таясь оправдаться за свои громкие 
заявления, что «минималки» доста-
точно для жизни. Не все из них дош-
ли до финала. Не в том смысле, что 
не дожили. Просто сошли с дистан-
ции, отощав на рационе для малои-
мущих.

Пересмотр состава корзины в со-
ответствии с законодательством 
планировался в 2018-м, но дедлайн 
был перенесён на нынешний год 
из-за существенного увеличения 
МРОТ и доведения его до уровня ПМ. 
И вот сроки подошли.

Казалось бы, сюрпризов быть 
не должно, учитывая январское заяв-
ление президента о том, что корзина 
должна быть пересмотрена в сторону 
рационального потребления. Сейчас 
овощи, фрукты, мясо, рыба не зани-
мают в ней должного места — в ос-
новном корзина формируется за счёт 
хлебобулочных изделий, подчерк-
нул тогда Владимир Путин. Кроме 
того, современный подход предпола-
гает включение в рациональные нор-
мы элементов сверхпотребления, без 
которых современный человек уже 
не представляет своего существова-
ния даже за чертой бедности. Те же 
мобильные телефоны, услуги и вы-
платы. При этом сейчас почти на 50% 
ПМ определяется расходами на пи-
тание.

Вроде решение напрашивается 
элементарное. Состав корзины пере-
сматривается в сторону рациональ-
ного потребления, автоматически 
повышается — процентов на 20 — про-
житочный минимум, планка бедно-
сти поднимается и под неё попадает 
большее число людей (почти вдвое — 
с 13,2 до 23,5%), которые могут рас-
считывать на соцподдержку. За ПМ 
подтягивается и МРОТ, который 
не может быть ниже прожиточного 
минимума. Это, в свою очередь, вы-
нуждает повышать зарплаты и посо-
бия, которые рассчитываются на ос-
новании МРОТ.

Всё логично, хотя с точки зре-
ния показателей и не очень приятно. 
Но хотелось бы, чтобы наш социаль-
ный блок исходил из парадигмы, что 
соцполитика для людей, а не люди 

для соцполитики. Ещё один момент — 
по оценке экспертов Высшей школы 
экономики, изменение корзины в со-
ответствии с нормами рациональ-
ного потребления потребовало бы 
дополнительно расходовать из бюд-
жета 800 млрд рублей в год. Причём 
повышение трат произошло бы рез-
ко. Что, мягко говоря, некомфортно 
для дефицитной казны периода пан-
демии и низких нефтяных цен.

Сложно изыскать такие сред-
ства в текущей ситуации? Безуслов-
но. Возможно? Несомненно. Разве 
есть преграды для человека (или ве-
домства) с воображением? Достаточ-
но вспомнить, что от одной покупки 
правительством Сбербанка бюджет 
уже получил более триллиона руб-
лей. Невзирая на видимую парадок-
сальность сказанного, схема, кото-
рую предложил Минфин, получилась 
настолько элегантной, что выгода 
на стороне покупателя.

Случайно или нет, но нынешний 
глава Минтруда Антон Котяков — вы-
пускник финансового ведомства, по-
этому решение с чертой бедности 
также оказалось не лишено изобре-
тательной элегантности. С одной 
стороны, изменения были предло-
жены: со следующего года рассчиты-
вать ПМ не исходя из стоимости кор-
зины, а как долю медианного дохода 
(44,2%) и зафиксировать этот уровень 
на пять лет. Аналогично с МРОТ, ко-
торый до 2026 года Минтруд предла-
гает установить на отметке 42% ме-
дианной зарплаты.

В принципе изменения, соответ-
ствующие международным стан-
дартам (именно так их презентовали 
авторы), на первый взгляд вполне ло-
гичны. Новый подход позволяет бо-
лее гибко менять ПМ и МРОТ в зави-
симости от роста этих показателей. 
Но, как говорится, каждому реше-
нию своё время и место. Каким обра-
зом в текущих условиях этот прин-
цип будет способствовать борьбе 
с бедностью, если доходы не растут? 
Правильно — никаким. Как показыва-
ют расчёты ВШЭ, при сценарии даже 
с 50% региональной медианы по до-
ходам доля бедного населения оста-
нется примерно на текущем уровне 
и дополнительных средств на раци-
ональное потребление у него не по-

явится. При этом задача по выпол-
нению июльского указа президента 
снизить бедность вдвое до 2030 года 
для Минтруда не осложнится.

Теперь — простым языком цифр. 
Насколько же изменятся прожи-
точный минимум и МРОТ в следую-
щем году по новой методике? Как со-
общил в четверг замглавы Минтруда, 
ПМ предложено установить на уров-
не 11 653 рублей (11 241 рубль — про-
гнозная величина и индекс потре-
бительских цен на 2021 год 3,7%). 
Во втором квартале, по данным Рос-
стата, он составлял 11 468 рублей. Ко-
нечно, не факт, что по итогам года 
этот показатель будет таким же. 
Но даже примитивное сравнение — 
возможно, некорректное с академи-
ческой точки зрения, но жизненное — 
показывает рост всего лишь чуть 
выше 2,5%. То есть ниже инфляции. 
Для МРОТ увеличение планируется 
до 12 792 с 12 130 рублей. То есть рост 
на 662 рубля. Заметим, что в 2020-м 
повышение составило 850 рублей.

Вот и получается, что пока при 
формальном изменении подхода ка-
чественных перемен для малоиму-
щих граждан не просматривается. 
Смущает и то, что предложение Мин-
труда было сразу вынесено на пра-
вительство — без общественного 
обсуждения, сообщений о согла-
совательном процессе, эксперти-
зах. В четверг появилась информа-
ция, что уже на этой неделе поправки 
соцведомства могут быть внесены 
в Госдуму. Поправки, которые каса-
ются миллионов граждан, просви-
стели у них над головой, над головой 
экспертного сообщества, оставив 
привычную оскомину, что их мнение 
никому не интересно.

Вот так и усомнишься, что в Мин-
труде знают о том, что соцполити-
ка для людей, а не люди для соцпо-
литики.
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Виктор Синеок, Андрей Туманов

Ф ёдор Бондарчук по примеру отца сам делает 
эскизы и раскадровки, считает, что подсозна-

тельно использовал его находки, создавая «9 роту», 
и не сомневается в вечной актуальности советского 
фильма «Война и мир». Об этом режиссёр, народный 
артист России рассказал «Известиям» в преддве-
рии 100-летия со дня рождения Сергея Бондарчука.

Вы использовали в своих фильмах какие-то режис-
сёрские приёмы вашего отца, может быть, дораба-
тывая или переосмысливая их?

Конечно. Например, в «9 роте» много приё-
мов, придуманных Сергеем Фёдоровичем. Когда 
фильм вышел, ваши коллеги-журналисты срав-
нили его с «Они сражались за Родину» и показали, 
что во многом эти две военные картины просто 
идентичны. Построение нескольких сцен, кадров, 
даже цветокоррекция... Я сам обалдел. Не думал 
об этом, не собирался цитировать — наоборот, хо-
телось отойти, найти свой путь. Мой отец сделал 
картины, получившие «Оскар», ставшие культовы-
ми. И мне тяжело с этим грузом, поэтому я не пы-
тался что-то повторить. Но подсознательно это 
проявилось.

Отец рано ушёл из жизни. Но те несколько лет, 
что я мог беседовать с ним по-взрослому, а до это-
го всё детство, которое я просто жил в этой среде, 
конечно, повлияли. Когда ты видишь дома раска-
дровки и понимаешь, какой путь прошёл режис-
сёр, чтобы создать киноматериал, это всё, безус-
ловно, откладывается в сознании.

Я окончил художественную школу, папа был са-
моучка, но мы оба рисуем, и раскадровки к своим 
фильмам он делал сам. Это отдельная вселенная, 
такого я не видел нигде. Представьте себе большой 
лист А2, на нем раскадровка выполнена акварелью, 
дописана тушью. И он сам это делал — не с худож-
ником-постановщиком, не с помощником, а сам, 
готовясь к съёмкам.

К «Притяжению» тоже есть эскизы, которые вы сами 
рисовали?

Конечно.

От непрофессионалов часто можно услышать, что 
главный режиссёрский приём Сергея Бондарчу-
ка — использование огромных массовок, множе-
ства лошадей и большого количества пиротехники.

Судить о наследии Бондарчука по количеству 
задействованных на съёмках солдат — это глупость 
полная. В «Войне и мире» помимо батальных сцен 
есть глубокие, большие смыслы, в том числе про 
нашу страну, про русского человека, про Бога. 
Он действительно верил в то, что хотя бы на се-
кунду экранного времени способен изменить душу 
зрителя к лучшему. Если вы смотрите только ба-
тальные сцены, значит, вы не знаете Бондарчука. 
К тому же там война — это метафизическое явле-
ние, а не только военные действия.

Да, в этом фильме действительно тысячи чело-
век массовки плюс несколько тысяч пластиковых 
муляжей — компьютерной графики не было. «Вой-
на и мир» неповторима. Как и «Бен-Гур» и «Клеопа-
тра», она останется в истории отдельным колоссом. 
Но, например, «Они сражались за Родину» — кар-
тина уже совсем иного постановочного масштаба. 
В центре композиции — полк из двенадцати чело-
век, однако это не менее убедительно. Моё субъ-
ективное мнение, что фильм «Судьба человека» 
гораздо шире и мощнее, чем рассказ Шолохова.

Я уже не говорю про ленту «Степь», которая во-
обще не похожа на Бондарчука — это маленькое ка-
мерное произведение.

Кстати, к вопросу о лошадях. Отец всегда гор-
дился, что ни одна лошадь не пострадала во время 
съёмок «Войны и мира», «Ватерлоо». Про артистов 
и речи нет, слава Богу. Он очень дорожил их здо-
ровьем. Как актёр говорю: когда у тебя доверие 
к режиссёру, ты можешь и в горящую избу влететь 
неподготовленным... Забываешь о своей безопас-
ности. Понимая это, поскольку он и сам снимал-
ся, отец заботился об актёрах, как о детях малых.

«Война и мир» по-прежнему остаётся современной?
Первый фильм вышел в 1962 году, с тех пор было 

сделано несколько реставраций, последнюю выпу-
стил Amazon на Blu-ray. И она смотрится абсолютно 
современно. Картина революционна по своему язы-
ку. Представьте себе: там есть склейки по два кад-
ра, по три, по четыре. Это сейчас мы так монтируем, 
и никакой проблемы в этом нет, но для тех времён 
это была смелость. Отдел технического контроля 
на «Мосфильме» просто не пропускал такие вещи, 
это считалось нарушением канонов. Ведь снима-
ли на плёнку, и были определённые правила, тех-
нические протоколы, как надо монтировать. Ему 
говорили: «Нет, невозможно, потому что это брак». 
А на самом деле это был художественный приём.

Сергей Бондарчук успел сняться в нескольких филь-
мах уже постсоветского периода. Как он вообще от-
носился к кино 1990-х?

Никак. Кино-то почти не было. Я однажды его 
спросил: «Ты можешь назвать отечественную кар-
тину из последних, которая произвела на тебя 
сильное впечатление?» Он назвал «Иди и смотри» 
Элема Климова (фильм 1985 года. — «Известия»). 
А дальше всё закончилось на десять лет. Просто 
не было фильмов, которые привлекали его вни-
мание.

После V съезда кинематографистов, на котором 
Сергея Фёдоровича исключили из руководства дан-
ной структуры, жизнь вашего отца изменилась. Как 
он переживал этот период?

Тяжело переживал. Но семья не видела этого, 
хотя и понимала. Это личность большого масшта-
ба, он умел держать удар. Для него это действи-
тельно был очень тяжёлый период, который за-
кончился его смертью.

Наталья Васильева

Столетие со дня рождения режиссёра Сергея Бон-
дарчука его семья отметит в узком кругу за сто-

лом, делясь воспоминаниями. Семейное торжество 
не обойдётся без Константина Крюкова — внука 
народного артиста. О том, как Сергей Фёдорович 
снял и показал на хуторе свой первый фильм с по-
мощью трёхлитровой банки, какие традиции сло-
жились в семье и что поразило внука на похоро-
нах деда, популярный актёр рассказал «Известиям». 

Как будете отмечать 100-летие деда?
Соберёмся в семейном кругу, поздравим бабуш-

ку (Ирина Скобцева — вдова Сергея Бондарчука, 
народная артистка РСФСР. — «Известия»), обме-
няемся воспоминаниями, съездим на кладбище. И, 
конечно, будем смотреть документальные фильмы 
про дедушку. В первую очередь мы все ждём кар-
тину, которую продюсировала компания Фёдора 
Бондарчука. Съёмочная группа фильма объезди-
ла полмира, потому что у дедушки была актив-
ная деятельность, в том числе за границей — там 
столько интересных людей что-то про него рас-
сказывают! Я пока видел только трейлер. Фёдор, 
скорее всего, принимал монтаж фильма, но нам 
ничего не показывает.

Поделитесь воспоминаниями о дедушке. Какие 
из них самые яркие?

Он был очень креативный и рукодельный. Всё 
время и очень много что-то писал маслом, стругал, 
мастерил, придумывал. Развлекал меня всякими 
детскими забавами, а ещё смешно рассказывал, 
как он решил заняться кино. Однажды у себя на ху-
торе он нарисовал несколько сцен, взял трёхли-
тровую банку с водой, которая играла роль лупы, 
и через неё стал прокручивать для ребят этот 
мультик. «Это было моё первое кино в жизни», — 
говорил он мне. В детстве я долго пытался эту тех-
нологию воссоздать, но у меня не получилось.

Каково это — быть внуком такого великого челове-
ка? Вы понимали масштаб личности вашего деда?

Нет, мы ведь с родителями жили за границей. 
А бабушка и дедушка были для меня в первую оче-
редь просто бабушкой и дедушкой. Когда я при-
летел в Москву на похороны деда, у меня был шок. 
Мы с родителями приехали в Брюсов переулок, 
где его отпевали, а там — столько людей! Я спра-
шивал: «Кто они? Зачем они все сюда пришли?» 
Мама никак не могла мне объяснить, я не пони-
мал. «Они пришли, потому что они его любили», — 
говорила она. «И что, зачем приходить сюда в этот 
день? Он же умер! Это же грустно», — никак не уни-
мался я.

Осознание пришло ко мне гораздо позже, 
а окончательное, профессиональное понимание 
личности Сергея Бондарчука сложилось уже по-
сле того, как я в первый раз сыграл в кино. На съём-
ках «9 роты» я представил, как создавалась «Война 

и мир», и, когда после этого вернулся домой, ска-
зал бабушке: «Ириша, я больше ни одного фильма 
не назову плохим». Это же такой адский труд, так 
много людей этим занимаются и так много надо 
сделать, чтобы получить хорошую минуту экран-
ного времени, что назвать это словом «плохо» ста-
новится сложно. Даже если фильм совсем несу-
разный.

Почему вы бабушку называете по имени?
Когда я маленький вернулся в Москву и стал на-

зывать её бабушкой, она сказала: «Ну какая я тебе 
бабушка? Посмотри на меня». Я говорю: «Ну да, ло-
гично». — «Я Ириша». — «Хорошо, значит, будешь 
Иришей». С тех самых пор она Ириша и для меня, 
и для Серёжи (ещё один внук Ирины Скобцевой, 
Сергей Бондарчук-младший. — «Известия»). Она 
и сейчас человек с таким внутренним стержнем 
и чувством юмора, что назвать её бабушкой про-
сто язык не поворачивается. Она может развесе-
лить кого угодно, она самый мощный человек в на-
шей семье. 

Всегда было интересно узнать, какие ценности пе-
редают в вашей большой семье из поколения в по-
коление?

Главная ценность в нашей семье, самый боль-
шой смысл жизни — это работа. Люди, которые 
приходят в нашу семью, либо перенимают это, 
либо им становится как-то грустно... Просто с нами 
невозможно общаться или жить, если ты вообще 
не работаешь. Желательно в кино. Мы все очень 
любим работать и дома, наверное, только это и об-
суждаем. У нас даже семейных дел нет. Кто, с кем, 
зачем и почему — нам малоинтересно.

К сожалению, мы редко встречаемся все вме-
сте, но у нас есть традиции. Обязательно прово-
дим вместе Пасху и Новый год, стараемся всех 
наших близких собрать за одним столом. Обяза-
тельно делаем это за городом в старом доме, обя-
зательно за тем столом, за которым ещё Сергей 
Фёдорович всех собирал. Все очень любят этот 
дом, потому что уже три поколения нашей се-
мьи проводят там свой досуг. Приезжают очень 
взрослые люди и говорят: «Вот здесь мы прята-
ли водочку в своё время». Приезжает следую-
щее поколение: «Слушай, а вот здесь я головой 
выбил дверь нечаянно». Потом приезжают уже 
наши с Серёжей друзья и начинают выбивать го-
ловой дверь.

Мы — за капсулу семьи, города, страны. Мы это 
всё любим и пытаемся сохранять.

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru

«СДЕЛАНО В ИТАЛИИ»

Британо-итальянская мелодрама снята так, 
словно её делали американцы. Пожилой ан-
глийский художник Роберт с сыном Джеком 
приезжают в Тоскану: юноше срочно нужны 
деньги, а старым итальянским домом семья 
давно не интересуется. Его надо подлатать 
и выгодно продать, а до этого можно про-
гуливаться по живописным улочкам, кокет-
ничать с итальянками и, естественно, долго 
и мучительно выяснять отношения друг с дру-
гом и с собственным прошлым.

Пожалуй, если бы тут не было Лиама Ни-
сона в не вполне обычном для него амплуа, 
никто бы этой тихой картины не заметил. То-
скана здесь слишком открыточная и кари-
катурная, героям она не особо интересна, 
поэтому всё, что мог нести в себе этот анту-
раж, так и остаётся нераскрытым. А скеле-
ты в шкафу должны отыгрываться мощным 
ансамблем, Нисон за всех работать не мо-
жет и не обязан. Словом, это фильм для по-
клонников актёра и для желающих просто 
спокойно и умиротворённо провести время, 
и никакого сравнения, например, с вуди-ал-
леновскими европейскими картинами не вы-
держивает.
Режиссёр: Джеймс Д’Арси
В ролях: Лиам Нисон, Майкл Ричардсон, 
Иоланда Кеттл, Суад Фаресс, 
Клэр Дайсон

«УНДИНА» «ГНЕЗДО»
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Сергей Сычёв

«Ундина» — своего рода эстетский ответ аме-
риканской «Форме воды», только более фан-
тастический, построенный на грёзах или, 
возможно, посмертных видениях. А ещё это 
диалог с «Рассекая волны» Ларса фон Трие-
ра, тоже полемический. Главная героиня, соб-
ственно, Ундина (за эту роль Паула Бер была 
награждена берлинским международным 
жюри) — историк-урбанист, и профессия по-
зволяет автору картины как бы растворить 
и её образ, и весь сюжет в холодной гамме 
прекрасной немецкой столицы.

Ундину бросил парень, но она быстро 
встретила нового. Его играет Франц Роговский, 
известный по «Тайной жизни» Малика, «Меж-
ду рядами» Штубера и «Хэппи-эндом» Ханеке. 
Так вот, этот парень — водолаз, и через его об-
раз в упорядоченные камни (мир Ундины) втор-
гается хаос водной стихии. Сначала на уровне 
почти анекдота (лопнувший аквариум), а затем 
уже как всё сильнее разрастающийся символ 
иррациональности жизни и страсти. С геро-
ем случится страшная беда, и Ундина начи-
нает путь искупления — таинственный, опас-
ный и необычайно красиво поданный с экрана. 
Пожалуй, большего претендента на всенарод-
ную любовь, чем это романтическое киносно-
видение, Петцольд ещё не снимал.
Режиссёр: Кристиан Петцольд
В ролях: Паула Бер, Франц Роговский 

«БЕЛКА И СТРЕЛКА: КАРИБСКАЯ ТАЙНА»

«Белка и Стрелка» — одна из немногих долго-
играющих российских анимационных фран-
шиз, включающая как полные метры («Ка-
рибская тайна»), так и сериал. Новый фильм 
от предыдущих отличается прежде всего го-
лосами космических собак: их озвучивают 
Ирина Пегова и Юлия Пересильд, и в соче-
тании с другими исполнителями это рождает 
один из самых звёздных ансамблей в совре-
менных отечественных мультиках.

В этот раз космическим собакам пред-
стоит, как кажется, самая что ни на есть 
земная миссия. Они отправляются на Кубу, 
где таинственный смерч начал высасывать 
воду у берегов острова. Но раз уж «вселен-
ная» франшизы давно вырвалась за пре-
делы голубого шарика, то в сюжете будут 
фигурировать инопланетяне. Их озвучи-
ли Сергей Шнуров и Сергей Бурунов, а ещё 
у них смешные имена — Слонеж и Лягусь 
соответственно. Стоит отметить, что пре-
дыдущие фильмы франшизы заработали 
вместе около 400 млн рублей в отечествен-
ном прокате.
Режиссёр: Инна Евланникова
Актеры озвучания: Евгений Миронов, 
Ирина Пегова, Юлия Пересильд,  
Сергей Шнуров, Сергей Бурунов

После премьеры на «Сандэнсе» «Гнездо» 
получило массовую поддержку западной 
критики, потому что в каком-то смысле это 
идеальная семейная драма. Место дей-
ствия — Америка и Великобритания сере-
дины 1980-х с нарастающим политическим 
и экономическим кризисом, странноватой 
модой в одежде и музыке, надвигающимся 
крахом восточной империи и многими дру-
гими приметами времени, которые деликат-
но показаны в фильме.

Прекрасный актёрский дуэт Лоу и Кун 
представляет нам семейную пару, которая 
переезжает в Лондон из Нью-Йорка в поисках 
новых возможностей для бизнеса, да и для 
своих зашедших в тупик отношений. Вернее, 
новые возможности как раз ищет глава се-
мьи — Рори, тщеславный и честолюбивый 
делец, а у Эллисон от всего этого медленно 
едет крыша. Напряжение нарастает с каж-
дой сценой, и мы довольно быстро понимаем, 
что кульминацией фильма будет грандиозный 
нервный срыв, и он действительно происхо-
дит самым эффектным образом. Это образ-
цовая, качественная во всех проявлениях кар-
тина, хотя, пожалуй, если бы её не было, никто 
бы от этого ничего не потерял.
Режиссёр: Шон Дуркин
В ролях: Джуд Лоу, Кэрри Кун, Уна Рош, 
Чарли Шотуэлл

«КЛАУСТРОФОБЫ: КВЕСТ В МОСКВЕ»

Вариация на тему «Хостела» и «Пилы», этот хор-
рор в общем на сто процентов соответству-
ет своему прокатному названию. Популярный 
влогер Коул приезжает в Москву, потому что 
ему тут обещали эксклюзивный и опасный 
квест. Парень не из робких, он экстремальщик 
со стажем, у его видеоскетчей миллионы под-
писчиков, так что он с радостью соглашается. 
А в Москве его ждут жуткие приключения, ор-
ганизованные неким Алексеем Козловым, сын-
ком влиятельного российского политика. Алек-
сей уже попробовал всё, что можно получить 
при неограниченных финансовых ресурсах, 
и теперь жаждет экзотики с кровью и криками.

Поскольку хоррор малобюджетный и стро-
го жанровый, в нём не хватает не только ори-
гинальности, но и того, ради чего его мно-
гие захотят посмотреть. Это квест в Москве, 
но практически без Москвы. Унылые сцены 
в ночных клубах и трущобах могли быть сня-
ты где угодно, тут явно не хватило колорита, 
каких-то отличительных особенностей, если 
не считать того, что главный герой — русский. 
Да и этот момент исчезает при дубляже, по-
тому что теперь все персонажи говорят оди-
наково.
Режиссёр: Уилл Верник
В ролях: Холлэнд Роден, Ронен Рубин-
штейн, Кигэн Аллен, Дензел Уитакер, 
Эмилия Арес Зорян, Павел Лычников

Культура
Сегодня исполняется 
100 лет со дня рождения 
выдающегося советского 
режиссёра и актёра Сергея 
Бондарчука. Его фильмы 
знает каждый житель 
страны. «Они сражались 
за Родину», «Судьба 
человека», «Степь»... 
Во всех них он не только 
выступил постановщиком, 
но и сыграл главные роли.  
Помимо огромного успеха 
на родине Бондарчук 
завоевал признание 
и за рубежом. Так, его 
четырёхсерийная 
экранизация романа Льва 
Толстого «Война и мир» 
завоевала премию «Оскар», 
а картина «Ватерлоо» 
объединила целый ряд 
голливудских звёзд. 
Отмечая юбилей классика, 
«Известия» представляют 
интервью его сына Фёдора 
Бондарчука и внука 
Константина Крюкова.

Ундина, Белка и Стрелка
Сказочные герои поборются со «Стрельцовым» Г лавная премьера этого уикенда — спортивная мелодрама «Стрельцов» 

с Александром Петровым, равноценных конкурентов за внимание мас-
совой аудитории у неё нет. Но остальные релизы могут похвастаться глу-

биной, психологизмом, детальностью и многими другими качествами, 
которые блокбастеры часто обходят стороной. «Известия» отобрали са-
мые интересные киноновинки недели.

«В “9 роте” много 
приёмов, 

придуманных 
отцом»

Режиссёр Фёдор Бондарчук —  
об уникальных эскизах к фильмам, 

вечной актуальности  
«Войны и мира» и спасённых лошадях

«Когда я прилетел  
в Москву  
на похороны деда,  
у меня был шок»
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Актёр Константин Крюков — 
о ценностях семьи 
Бондарчуков и встречах 
в старом доме
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«Судьба человека», 1959

«Война и мир», 1965

«Они сражались за Родину», 1975

«Выбор цели», 1974

«Овод», 1980
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Спорт

Медали при CAS
Одну награду Сочи у России отобрали, другую вернули

Тимур Ганеев, Владимир Иванов

С портивный арбитражный суд (CAS) 
в Лозанне вынес неоднозначное ре-

шение по делу титулованных российских 
биатлонисток Ольги Зайцевой, Яны Ро-
мановой и Ольги Вилухиной. Их всех об-
виняли в нарушении антидопинговых 
правил во время Игр-2014 в Сочи. Дву-
кратную олимпийскую чемпионку Ольгу 
Зайцеву суд признал виновной в подмене 
пробы и использовании запрещённого 
вещества. Решение МОК по её делу оста-
ётся в силе с одним исключением: биат-
лонистка отстранена от участия только 
в следующих за Сочи-2014 Олимпийских 
играх (то есть в Пхёнчхане-2018) вместо 
пожизненной дисквалификации. Яна Ро-
манова и Ольга Вилухина были оправда-
ны: нарушений антидопинговых правил 
в их действиях арбитры CAS не увидели.

�� СТРАННОЕ РЕШЕНИЕ

Решение странное, учитывая, что в пе
риод подготовки к домашней Олимпиа
де девушки тренировались в одной 
группе. И либо вместе пили «коктейли 
Родченкова» и злоупотребляли други
ми нелегальными процедурами, либо 
также вместе честно тренировались. 

Но расклад, при котором одни спорт
сменки под руководством немецкого 
тренера Вольфганга Пихлера готови
лись к Играм честно, и только одна Зай
цева втайне чтото принимала, кажет
ся абсурдным.

— Для меня решение CAS в отношении 
Зайцевой выглядит очень странным, — 
заявил «Известиям» Вольфганг Пихлер. — 
Я уверен, что это чистая спорт сменка, 
она никогда не принимала допинг. Ей 
надо продолжать борьбу за своё честное 
имя в гражданском суде, я всегда её под
держу. Что касается снятия обвинений 
с Вилухиной и Романовой, то это ещё раз 
подчёркивает, что мы готовились и вы
ступали в Сочи по всем правилам. Ни
какого допинга в сборной РФ не было. 
А веры Родченкову нет. Это ещё раз до
казывает, что он лжец.

Для Романовой и Вилухиной ситуа
ция меняется кардинально. Теперь они 
могут спокойно тренироваться, ра
ботать в федерации. У Ольги даже со
хранится медаль — личное серебро 
за спринт. Эстафетные же медали де
вушки должны вернуть изза решения 
CAS в отношении Зайцевой.

Таким образом, Россия поднялась 
на второе место в общекомандном за
чёте Игр2014. После решения суда у нас 

10 золотых, 10 серебряных и 9 бронзо
вых наград. У занимающей первое мес
то Норвегии — 11–5–11.

Что сейчас творится в душе у Ольги, 
представить трудно. Если практически 
всех, кого обвиняли в нечестной игре 
в Сочи, в итоге оправдали, то Зайцеву 
окончательно записали в нарушители. 
Сама биатлонистка очень ждала окон
чания этого процесса. В прошлом году 
она рассказывала в интервью, что 
именно изза подвешенного вопроса 
по её статусу у неё сложности с трудо
устройством. В Союз биатлонистов Рос
сии, которому тоже ещё предстоит вос
станавливаться в правах, её изза этого 
пятна в биографии брать не хотели. 
Ждали оправдательного решения.

Теперь ситуация для девушки силь
но усложняется. Можно провести па
раллель с бобслеистом Александром 
Зубковым — одним из немногих, кого, 
как и Зайцеву, не оправдали. Он снача
ла потерял пост президента в нацио
нальной федерации бобслея, а недавно 
спортивную школу олимпийского ре
зерва в родном для Александра Брат
ске лишили его имени. С учётом новых 
рекомендаций Минспорта по поводу не
желательности трудоустройства спорт
сменов, отбывших допинговую дисква

лификацию, понятно, что найти себя 
в спорте Ольге будет проблематично.

— Очень жаль, что CAS принял такое 
решение по Ольге и мы не смогли сохра
нить медаль в эстафете, — рассказала 
«Известиям» Яна Романова. — Я не по
нимаю, если говорят о государствен
ной системе поддержке допинга, то по
чему одних оправдывают, а других нет. 
Да и какой смысл Ольге было принимать 
запрещённые препараты на Играх2014. 
Она уже была двукратной олимпийской 
чемпионкой, всем всё доказала. Я гово
рила это на суде, говорил Вольфганг 
Пихлер. Такое ощущение, что целью 
было лишить Россию медали, а дока
зательства вины были не так и важны.

По словам адвоката Зайцевой Алек
сея Панича, спортсменка подаст апел
ляцию на решение CAS в Федеральный 
суд Швейцарии.

�� ВТОРОЙ УДАР

На этом проблемы для российского 
биатлона 24 сентября не закончились. 
Их добавил Международный союз би
атлонистов (IBU), который временно 
отстранил Екатерину Глазырину и Ти
мофея Лапшина от участия в междуна
родных соревнованиях. Причина — но
вая информация, содержащаяся в базе 
данных Московской лаборатории, ко
торая была передана ВАДА в начале 
2019 года. Глазырина уже отбыла двух
летнюю дисквалификацию, а Лапшин 
с 2017го выступает за Южную Корею.

Чем отличаются старые обвинения 
Глазыриной, за которые она уже по
несла наказание, от новых — непонят
но. Но для Екатерины, которая была 
лучшей в женской сборной на недавнем 
летнем чемпионате России и наверняка 
попала бы в основной состав сборной, 
это большой удар.

— Пока не знаю, что сказать по поводу 
отстранения Глазыриной, для меня это 
шок, — признался старший тренер жен
ской сборной Михаил Шашилов.

Тимофей Лапшин уже несколько 
сезонов выступает за другую страну, 
но ему, очевидно, прилетел «привет» 
из российского прошлого. Сразу по
сле опубликования доклада Макларе
на многие быстро вычислили, что один 
из спортсменов, о которых там идёт 
речь, именно Тимофей. Но все эти годы 
вопросов у IBU к нему не было. В от
личие от многих коллег, оставшихся 
в России, он был допущен на Олимпиа
ду, а также стартовал на двух ЧМ. Поче
му именно сейчас его отстранили и как 
ему теперь защищаться, пока непонятно.

Оба спортсмена отказались коммен
тировать решение IBU.

С запасного пути
Сумеет ли «Локо» выбраться из середины таблицы

Алексей Фомин,  
Севастиан Терлецкий

Ц ентральным матчем предстоящего 
девятого тура чемпионата России 

будет московское дерби ЦСКА — «Ло-
комотив». Но и помимо него зрителей 
ждёт несколько ярких противостояний. 
«Спартак» попытается взять у «Тамбо-
ва» реванш за два поражения в прош-
лом сезоне, «Зенит» в домашней встре-
че с «Уфой» должен реабилитироваться 
за осечку в прошлом матче, а неожидан-
но оказавшийся вверху таблицы «Сочи» 
примет у себя «Краснодар».

�� ЦСКА — «ЛОКОМОТИВ»

В последние три сезона ЦСКА неизмен
но проигрывал «Локомотиву» гонку сна
чала за золото, а потом просто за медали 
и попадание в Лигу чемпио нов. Но сей
час у армейцев есть шанс реабилитиро
ваться за неудачи минувших лет. В ав

густе команда масштабно усилилась. 
Поначалу новички с трудом вписыва
лись в игру красносиних, которые по
терпели два обидных поражения — 
от «Зенита» (1:2) и «Рубина» (1:2), а также 
упустили выездную победу над «Крас
нодаром» (1:1).

Но остальные матчи подопечные 
Виктора Гончаренко выиграли. И осо
бенно команда разогналась в сентябре — 
после двухнедельного перерыва на игры 
сборных. Теперь она выглядит фавори
том в противостоянии с «Локомотивом».

«Железнодорожники» начали чем
пионат с двух побед — над «Рубином» 
(2:0) и «Краснодаром» (1:0), но далее 
не выигрывали пять матчей подряд 
и скатились в середину турнирной 
таб лицы. В последнем туре подопеч
ные Марко Николича с трудом взяли 
верх дома над «Тамбовом» (1:0), но пока 
располагаются лишь на восьмом месте.

Отставание от лидирующих «Зени
та» и «Спартака» пока не очень большое — 

пять очков. Но для его ликвидации не
обходимо побеждать ЦСКА. А это будет 
сложно, поскольку помимо результатов 
в последний месяц удручает и качество 
игры краснозелёных.

Особенно это проявилось двумя ту
рами ранее, когда «Локо» сыграл на вы
езде вничью с «Ростовом» (0:0), всего 
один раз ударив в створ ворот соперни
ка. Усугубляется проблема тем, что клуб 
лишился двух своих лидеров — Алексей 
Миранчук продан в итальянскую «Ата
ланту», а Дмитрий Баринов в августе по
лучил тяжёлую травму и выбыл до зим
него перерыва.

— Сейчас более благополучной вы
глядит ситуация у армейцев, — поде
лился мнением с «Известиями» бывший 
вратарь «Локомотива» и ЦСКА Руслан 
Нигматуллин. — Они и в таблице повы
ше, и в целом играют получше. И со
став у них более сбалансированный. 
ЦСКА уже успел хорошо укрепиться, 
а у «Локомотива» пока новички не при
носят необходимых плодов. Тем не ме
нее в отдельном матче «железнодорож
ники» могут добиться успеха, не будучи 
фаворитами. Такое уже не раз случа
лось. В целом у них не то чтобы плохое 
положение, но побед мало. И поэтому 
перспективы команды тревожат — как 
в ближайшем матче, так и в целом по се
зону. Есть ещё много над чем работать.

�� «ЗЕНИТ» — «УФА»

В прошлом сезоне уфим
ский клуб оказался 
грозой авторитетов. 
В частности, пострадал 
от него «Зенит», который 
с огромным отрывом вы
играл чемпионат и почти не терял оч
ков с уступающими ему по составу кол
лективами. Но башкирская команда 
не покорилась питерцам, которые про

играли «Уфе» на выезде (0:1) и сыграли 
вничью дома (0:0).

В этом сезоне подопечные Вади
ма Евсеева уже не те. Они потеряли 
нескольких лидеров и ещё не нашли 
им замену. В результате пока «Уфа» идёт 
на 14м месте в зоне переходных мат
чей, оторвавшись от зоны прямого вы
лета всего на два очка. На счету коман
ды пока только одна победа.

«Зенит» начал сезон с четырёх по
бед подряд, и казалось, что сине
белоголубые уже идут на третье 
золото подряд. Но затем они при
тормозили — из четырёх послед
них матчей выигран всего один. 
Изза это
го подо
печ н ые 
Сергея Семака 
уже не так очевид
но лидируют. А сыграв в последнем 
туре вничью на выезде с екатерин
бургским «Уралом», «Зенит» позво
лил сравняться с собой по очкам мо
сковскому «Спартаку», но опережает 
его по дополнительным показателям.

— Едем в логово к раненому зверю, — 
заявил «Известиям» председатель со
вета директоров «Уфы» Ростислав 
Мурзагулов. — Понятно, что «Зенит» 
недосчитался очков в последнее вре
мя. В Башкирии много медведей, 
и охотники знают, что если мед
ведь ранен, лучше с ним 
не связываться. 
Тут ещё 

и ранили его не мы, а достаться может 
нам. Настраиваемся на тяжёлый матч. 
«Уфа» умеет играть в футбол с сильны
ми командами, будет интересно.

�� «ТАМБОВ» — «СПАРТАК»

В прошлом сезоне тамбовчане впервые 
в истории выступили в премьерлиге. 
У них был самый маленький бюджет 

в РПЛ, также команда вынуж
дена была играть домашние 
матчи на нейтральных полях — 
в Саранске и Нижнем Новго
роде. Тем не менее она сумела 

сохранить прописку в элите. 
И одержала несколько яр

ких побед над превос
ходящими по классу 

соперниками.
В частности, 
« Т а м б о в » 

д в а ж д ы 
победил 
« С п а р 

та к»  — 

в начале чемпионата в Саранске 
со счётом 2:1, а затем летом, в постка
рантинный отрезок, взял верх в Москве 
(3:2). Так что теперь краснобелые, деля
щие первое место с «Зенитом», сделают 
всё, чтобы взять реванш у клуба, кото
рый сейчас идёт на 13м месте — в зоне 
переходных матчей.

— Турнирная ситуация у нас непро
стая, надо набирать очки, поэтому на
страиваемся на победу над «Спартаком», 
как и в играх с другими соперниками, — 
отметил в разговоре с «Известиями» 
спортивный директор «Тамбова» Па
вел Худяков. — Хотя «Спартак» всегда 
приятно обыгрывать, но в этом сезо
не он гораздо сильнее, чем в прошлом, 
когда мы его побеждали. Сейчас коман
да вверху таблицы, притом что состав 
не особо поменялся.

Также в предстоящем туре «Сочи» 
сыграет с «Краснодаром» в Адлере, 
тульский «Арсенал» встретится у себя 
на стадионе с «Ростовом». Грозненский 
«Ахмат» примет екатеринбургский 
«Урал», «Химки» проведут игру дома 
с московским «Динамо», а в Волгогра
де местный «Ротор» должен сойтись 

с казанским «Рубином». Предыду
щие два матча «Ротор» пропустил 
изза вспышки ковида. В итоге 
волгоградцам присудили техни
ческие поражения (0:3) от «Крас

нодара» и «Ростова». Сейчас 
матч тоже ещё под вопросом, 
но значительная часть игро

ков у волжан выздоровела. 
И к встрече с «Рубином» го

товятся 14 футболистов, 
включая людей из моло

дёжного состава. По
этому высока вероят

ность, что встречу 
с казанцами 

не отменят. 

Защитник «Локомотива»  
Станислав Магкеев  
попробует помешать  
забить лидеру ЦСКА  
Николе Влашичу

Ольга Вилухина добилась возвращения себе серебра сочинской Олимпиады за спринт, но, как и Ольга Зайцева, Яна Романова  
и Екатерина Шумилова (слева направо), не получит назад медаль аналогичной пробы за эстафету Игр-2014 (на фото — Сочи, 2014)
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«Формула-1». Гран-при России
Пандемия серьёзно скорректировала календарь се
зона «королевских гонок». Часть этапов пришлось 
отменить или перенести. Но это не коснулось сочин
ского Гранпри. Он пройдёт в конце сентября, и зри
тели смогут увидеть лучших гонщиков мира, вклю
чая нашего соотечественника Даниила Квята. Этот 
сезон оказался крайне сложным для него. У 25лет
него пилота осталось всего восемь этапов, чтобы 
доказать свой уровень и удержаться в «Формуле1» 
на следующий год. При этом предыдущий Гранпри 
в Италии стал для Квята лучшим в сезоне. Он был 
седьмым и набрал шесть очков. Теперь Даниил по
пытается закрепить успех на домашнем этапе.

25 сентября, 11.00 свободная практика 1;  
                          15.00 свободная практика 2.  
26 сентября, 12.00 свободная практика 3;  
                          15.00 квалификация.  
27 сентября, 14.10 гонка.  
 «Сочи Автодром» (Сочи).  
 Прямые трансляции на «Матч ТВ»

Хоккей. Кубок Стэнли. Финал. 
Четвёртый и пятый матчи.  
«Тампа-Бэй Лайтнинг» — «Даллас Старз»
Ключевое противостояние близится к завершению. 
Не исключено, что обладатель Кубка Стэнли опре
делится уже в выходные. В этом финале широко 
представлены российские хоккеисты. На две коман
ды — шесть наших игроков, чего в финалах плей
офф сильнейшей лиги мира не случалось 20 лет. 
Пока в серии ведёт «Тампа» — 2:1. Уже в ближайшие 
двое суток команда Никиты Кучерова, Андрея Ва
силевского и Михаила Сергачёва имеет шанс завое
вать главный трофей НХЛ. Но «Даллас» Александра 
Радулова, Антона Худобина и Дениса Гурьянова по
пробует помешать «молниям» достичь триумфа и 
рассчитывает отсрочить финиш сезона до шестого, 
а может быть, и до седьмого матча, которые пройдут 
в начале следующей недели.

26, 27 сентября, 03.00 Арена «Роджерс Плэйс» (Эдмонтон, Канада).  
 Прямые трансляции на «Яндекс.Эфир»

Теннис. «Ролан Гаррос» — Открытый 
чемпионат Франции. Первый круг
Пандемия уже помешала провести один из че
тырёх турниров «Большого шлема» — в 2020 году 
не был разыгран трофей в самом престижном из 
них — Уимбл доне. Зато удалось спасти Открытые 
чемпио наты США и Франции. Американский (US 
Open) состоялся в традиционные сроки в начале 
сентября, а французский («Ролан Гаррос»), который 
обычно проходит в конце весны — начале лета, был 
перенесён на осень. И стартует в воскресенье. На 
кортах Парижа попытаются добиться успеха и рос
сияне. Серьёзные надежды — на мужской одиноч
ный разряд, где на недавнем US Open Даниил Мед
ведев дошёл до полуфинала, а Андрей Рублёв — до 
четвертьфинала. Интерес отечественного зрителя 
вызывает женский парный разряд и выступление в 
нём Веры Звонарёвой, две недели назад совместно 
с немкой Лаурой Зигемунд выигравшей Открытый 
чемпионат США.

27 сентября,  Теннисный комплекс «Ролан Гаррос»   
12.00–20.00 (Париж, Франция).  
 Прямые трансляции на Eurosport 1  
 и Eurosport 2

ВЫХОДНЫЕ С «ИЗВЕСТИЯМИ»

Павел Бедняков | «Известия», Jason Franson | Zuma | ТАСС, Frank Franklin II | AP | ТАСС

Па
ве

л 
Бе

дн
як

ов
 | 

«И
зв

ес
ти

я»

Ва
ле

ри
й 

Ш
ар

иф
ул

ин
 | 

ТА
СС


	izv_2509_01
	izv_2509_02
	izv_2509_03
	izv_2509_04
	izv_2509_05
	izv_2509_06
	izv_2509_07
	izv_2509_08

